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Ocho columnas 
 

 
 

 

AMLO agradece a Trump el respeto a México 
Van juntos con el T-MEC para el desarrollo y la recuperación económica 

 

 
Declaran su “idilio”; olvidan problemas 
Dice López Obrador que Trump ofrece “comprensión y respeto” 

 

 

“Seguiremos siendo amigos” 
AMLO. Dijo a Trump que fallaron los pronósticos de quienes pensaban se iban a 
pelear 
 

 

La UIF investiga a Emilio Lozoya por robo de petróleo 
Está involucrado en un grupo que lo robaba en altamar: Santiago Nieto 
 

 
AMLO: “fallaron los pronósticos; no nos peleamos” 
“En México y EU aprendieron a no apostar contra nosotros”: Trump 
 

 
“Fallaron los pronósticos, no peleamos”: AMLO y Trump 
Visita de trabajo. El Presidente proyecta “una nueva era” en la relación bilateral y 
agradece al anfitrión que no trate a México “como una colonia”; ustedes son “gente 
fantástica y trabajadora”, opina el estadounidense 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Encuentro próspero 
Seguiremos siendo amigos, coinciden López Obrador y Trump 
 

 
México y EU optamos por marchar juntos: AMLO 
Hemos recibido de Trump “comprensión y respeto”, dice en su mensaje; le agradece 
que no haya buscado “imponernos nada que viole nuestra soberanía 
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La Razón 
“Fallaron los pronósticos, no nos peleamos” 
En primer encuentro AMLO y Trump se declaran amigos 
 

 
Detienen a Cesar Duarte 
Atrapan en Miami al Exgobernador Priista de Chihuahua 
 

 
Ambos fuimos electos para luchar contra la corrupción 
Y regresar el poder al pueblo 
 

 

Respeto 
Celebra AMLO amistad con EU y asegura que se mantendrá la relación cordial 
 

 

Da el Grito AMLO en la Casa Blanca 
     Sin muro ni migración, habla con Trump sobre T-MEC y se echan flores 

 

   
“Fallan pronósticos; no nos peleamos” 
En uno de los mensajes tras su reunión, AMLO refrendo a su amistad con el 
presidente de EU; Trump afirmo que ambos países “han aprendido a no apostar en 
contra de nosotros” 
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Panorama Nacional 
 
 

Van México y EU por un futuro próspero fincado en cooperación (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, al concluir las reuniones de trabajo con su 
contraparte Donald Trump y su gobierno, resumió así la visita: Fallaron los pronósticos, 
no nos peleamos, somos amigos y vamos a seguir siendo amigos. Su anfitrión coincidió 
al afirmar que tanto en México como en Estados Unidos han aprendido a no apostar en 
contra de nosotros, en referencia a la gran relación con su amigo. 
Trump recibió a López Obrador en la puerta de la Casa Blanca, donde celebraron una 
sesión de trabajo y se comprometieron a lograr un futuro próspero, con base en la 
cooperación bajo el nuevo tratado de libre comercio. 
El mandatario estadunidense declaró su admiración por los mexicanos, y López Obrador 
agradeció a su anfitrión tanto el reconocimiento de la soberanía de México como el 
respeto a los mexicanos de ambos lados de la frontera. 
La agenda de la visita de trabajo incluyó una reunión entre ambos mandatarios, seguida 
por otra en la que participaron sus respectivas comitivas y culminó con una cena donde 
los presidentes fueron acompañados por empresarios de ambos países. 
Al firmar la declaración conjunta en el Jardín de Rosas de la Casa Blanca, con las 
banderas de ambos países flanqueándolos, los mandatarios ofrecieron breves discursos 
en los que alabaron su cooperación, su respeto mutuo y enfatizaron el nuevo tratado de 
libre comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) como fundamento para 
generar empleo y prosperidad. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/09/politica/002n1pol) 
 

Acuerdo en tiempos de crisis; López Obrador y Trump defienden T-MEC (El 

Economista, Maritza Pérez y Perla Pineda, p. web). 

Los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump aseguraron que el 
acuerdo comercial trilateral T-MEC es el mayor acuerdo comercial alcanzado en 
beneficio de las tres naciones y sus trabajadores. 
Desde el Rose Garden donde se llevó a cabo la Firma de la Declaratoria Conjunta y el 
mensaje a medios de comunicación, el presidente estadounidense reiteró que el 
renovado acuerdo es “histórico” y de “gran magnitud” que atraerá innumerables empleos 
desde el extranjero, de regreso a América del Norte. 
“Hoy celebramos la victoria histórica que logramos juntos hace solo unos días cuando 
el TLCAN se terminó oficialmente, uno de los peores acuerdos comerciales de la 
historia, y se reemplazó por un nuevo y hermoso USMCA (…) Es el acuerdo comercial 
más grande, más justo y más avanzado jamás alcanzado por cualquier país, y traerá 
una enorme prosperidad a los trabajadores estadounidenses y mexicanos y a Canadá”, 
manifestó el mandatario estadounidense. 
“Si bien el TLCAN recortó los salarios y eliminó los empleos, el USMCA incluye 
protecciones laborales innovadoras para los trabajadores de ambas naciones. Este ha 
sido un gran logro. En realidad, es el mayor acuerdo comercial jamás realizado; tenemos 
otro con China, pero este es el más significativo.”, agregó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/T-MEC-atraera-mas-inversiones-y-revertira-
el-desequilibrio-comercial-AMLO-20200708-0140.html) 
 

¿Qué se dijo y qué pasó en la cena privada de AMLO y Trump con 
empresarios? Aquí te contamos (El Financiero, Redacción, p. web). 
La empresaria Patricia publicó varios tuits de cómo se vive la cena en la Casa Blanca 
entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump a la que asisten 
varios hombres y mujeres de negocios.  
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Entre las fotos que Armendáriz ha compartido, se encuentra una en la que se puede ver 
al mandatario mexicano ofreciendo un mensaje. “Estamos en la mejor disposición de 

favorecer sus inversiones en México”, dijo, de acuerdo con la empresaria. 
“Su presidente es el mejor presidente que han tenido. Es duro, audaz. Y quiere mucho 
a su país”, dijo Trump sobre López Obrador, según apunta Armendáriz en la red social. 
En otra fotografía aparece Carlos Slim, de Grupo Carso, mientras ofrece un mensaje en 
el que explica que el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) es un 
tratado más completo que el anterior por la inclusión de reglas de trabajo. 
Asimismo, hay una imagen en la que un representante de Sempra, empresa 
estadounidense de infraestructura energética, anuncia una importante inversión en 
México. 
En otra fotografía, se puede ver a Miguel Rincón, de Bio Pappel, en su anuncio de 
inversiones en Estados Unidos. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/que-se-dice-y-que-pasa-en-la-cena-privada-de-
amlo-y-trump-con-empresarios-aqui-te-contamos) 
 

Lorenzo Córdova pidió que se envíen a cuatro consejeros con perfil idóneo 
para el INE (La Jornada, Georgina Saldierna, p. web). 
El presidente consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, pidió 
ayer que se mantenga el consenso de las fuerzas políticas para que envíen a cuatro 
consejeros con el perfil idóneo, con la finalidad de que el órgano comicial siga actuando 
como en 2018 y desde la reforma de 2014, sin oportunismos, sin servilismo, sin avalar 
fraudes de ningún tipo, y con plena independencia. 
Alejandro Viedma, diputado de Morena, coincidió en que se requiere consenso en este 
tema, al exhortar a los actuales consejeros a estar a la altura de las circunstancias, 
comportarse con verdadera imparcialidad y objetividad, así como dejar atrás filias y 
fobias, pues estimó que algunos parecieran miembros activos de la oposición. 
En sesión virtual del Consejo General (CG) del instituto, el morenista insistió en que ni 
su partido, ni el gobierno, ni el Presidente quieren apoderarse del organismo, el cual, no 
es propiedad de un grupo de consejeros. 
El consejero Ciro Murayama respondió que el órgano ha dado muestras de 
imparcialidad y no tiene ninguna animadversión hacia el partido en el gobierno. Si bien 
reconoció que han existido desencuentros en algunos temas, subrayó que eso no los 
coloca como opositores. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/09/politica/013n1pol) 
 

ISSSTE e IMSS, con déficit financiero (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) 
y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reportaron dificultades financieras al 
Congreso de la Unión, pues mientras el primero mantiene un déficit de 16 mil 270 
millones de pesos al cierre de 2019, el segundo registra pérdidas por ocho mil 131 
millones de pesos a junio de 2020. 
En el Informe Financiero y Actuarial del ISSSTE 2020 (IFA 2020) que entregó este 
instituto a la Cámara de Diputados se señala que debido al déficit se requiere de 
transferencias federales que alivien el boquete económico, ya que sus reservas 
difícilmente podrán ayudar a seguir prestando atención sanitaria. 
El documento menciona que los ingresos por concepto de su Seguro de Salud ya son 
insuficientes, pues únicamente han alcanzado a cubrir, en promedio, 83 por ciento de 
sus gastos para este concepto durante el año pasado. 
Detalla que la ruina del Instituto es originada a causa de que las cuotas y aportaciones, 
incluyendo la cuota social, fueron “rebasadas de manera estructural” y que el 
desequilibrio en sus finanzas tiende a agudizarse. 
El informe también hace la previsión de que las finanzas del ISSSTE se verán afectadas 
por la pandemia del Covid-19. generando una disminución disminución de los recursos 
para el Ejercicio Fiscal 2020 por la emergencia sanitaria. Además, se identificaron otros 
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factores que representan riesgos y retos en la operación diaria del ISSSTE en materia 
del Seguro de Salud. Entre los que destaca el proceso de envejecimiento de la población 
derechohabiente. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/issste-e-imss-con-deficit-
financiero-ingresos-afectaciones-pandemia-coronavirus-covid-19-5470008.html) 
 

FMI pide reforma fiscal global tras crisis por Covid-19 (El Economista, Agencias, 

p. web). 
El Fondo Monetario Internacional (FMI) está preocupado por el aumento de la deuda en 
economías emergentes y avanzadas, debido a los gastos de estímulo por el Covid-19, 
por lo que exhortó a los países a realizar una reforma fiscal una vez que la pandemia 
termine, dijo el subdirector general de la entidad, Mitsuhiro Furusawa, en un panel de 
discusión en línea organizado por el Centro de Economía y Negocios Japoneses de la 
Escuela de Negocios de Columbia. 
Por primera vez en la historia, se estima que la deuda pública global crecerá por encima 
de 100% del Producto Interno Bruto (PIB) en conjunto, después de que los gobiernos 
respondan a la emergencia sanitaria, señaló Furusawa. 
“Una vez que la economía vuelva a la normalidad, se debe crear un marco fiscal a 
mediano y largo plazos para administrar las finanzas públicas en consecuencia”, dijo el 
subdirector. 
“Esa será una de las principales prioridades para nuestras recomendaciones políticas”, 
destacó. 
Por su parte, la directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, instó el miércoles en 
una conferencia de la Organización Internacional del Trabajo a las autoridades políticas 
a utilizar su respuesta a la pandemia del coronavirus para hacer frente al cambio 
climático. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/FMI-pide-reforma-fiscal-global-tras-crisis-
por-Covid-19-20200708-0150.html) 
 

La UIF investiga a Lozoya por robo de combustible en altamar (El Economista, 

Luis Miguel González, p. web). 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) investiga la participación de Emilio Lozoya 
en una trama de robo de combustible en altamar, afirma el titular de esa dependencia, 
Santiago Nieto Castillo. “Se trata de actividades ilícitas ocurridas en los años en que 
Lozoya era Director General de Pemex. El robo se hizo a embarcaciones que 
transportaban combustible. Aquí aparece otra vez un vínculo con Odebrecht, a través 
de una empresa donde los brasileños tenían participación”. 
El caso ya está denunciado y se encuentra en manos de la Fiscalía General de la 
República, dice Nieto Castillo, “esta es una de las cuatro denuncias que se han 
presentado contra el señor Emilio Lozoya. Hay, además, otros dos procesos de 
investigación que están muy avanzados, pero nos falta concluir. Uno tiene que ver con 
la compra de un astillero en España y el otro con Fertinal”. El caso del astillero se 
remonta a noviembre de 2013, cuando el entonces director de Pemex decidió una 
inversión de 51 millones de euros para comprar una participación de 51% en una 
constructora de navíos llamada J. Barreras, ubicada en Vigo y la cual estaba 
prácticamente quebrada en el momento en que Lozoya decidió su adquisición. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/La-UIF-investiga-a-Lozoya-por-robo-de-
combustible-en-altamar-20200709-0015.html) 
 

Durante gira de AMLO, detienen a César Duarte en Estados Unidos (El 

Economista, Jorge Monroy, p. web). 
A tres años de haberse dado a la fuga luego de concluir su gestión, el exgobernador de 
Chihuahua, César Duarte Jáquez, fue detenido en Miami, Florida, Estados Unidos, por 
acusaciones en México por peculado y asociación delictuosa. 
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Duarte era prófugo de la justicia mexicana desde marzo del 2017, y sobre éste pesan 
21 órdenes de aprehensión. En julio del 2019, el juez Octavo de Distrito con sede en 
Morelos determinó que Duarte Jáquez ya no podrá acogerse a la figura del amparo para 
evadir la acción penal, tanto de la Fiscalía General de la República (FGR) como de las 
autoridades judiciales de Chihuahua. 
El actual gobernador panista de Chihuahua, Javier Corral, denunció al inicio de su 
gobierno que la fortuna de Duarte ascendía a 1,000 millones de pesos, y lo acusó de 
desviar recursos públicos estatales por 1,230 millones de pesos durante su gestión. Por 
ese motivo, la Fiscalía General de Chihuahua le ha decomisado 37 propiedades. 
Desde su asunción como gobernador, Javier Corral demandó al entonces presidente 
Enrique Peña Nieto como al actual primer mandatario, Andrés Manuel López Obrador, 
que promovieran la agilización del trámite de extradición de Duarte, a quien entonces 
ubicó con residencia en Houston, Texas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Durante-gira-de-AMLO-detienen-a-Cesar-
Duarte-en-Estados-Unidos-20200709-0021.html) 
 

Pemex anticipa desplome de 61% en sus ventas en el 2T20 (El Financiero, Diana 

Nava, p. web). 
Pemex estimó una disminución de 61 por ciento en sus ingresos durante el segundo 
trimestre de este año a causa de una menor demanda de combustibles por el 
confinamiento para evitar la propagación de la pandemia del COVID-19. 
“Como resultado de la desaceleración económica mundial y, en particular, de la 
disminución de la demanda de combustible, Pemex estima una disminución del 61 por 
ciento en sus ventas internas de productos de petróleo en el periodo que comprende del 
1 de abril al 30 de junio de 2020”, reconoció en un reporte enviado a la Comisión de 
Bolsa y Valores de Estados Unidos (SEC, por sus siglas en inglés). 
La baja en sus ventas, aseguró, se dio como consecuencia de las medidas preventivas 
y de distanciamiento social para frenar la propagación del virus, que han causado una 
disminución en la demanda de bienes y servicios, especialmente gasolinas, diésel y 
turbosina. “A la fecha de emisión de estos estados financieros, (la empresa) no puede 
predecir qué efecto tendrán estas medidas en las operaciones o la posición financiera 
de Pemex”, señaló, sin embargo, previamente informó que a los primeros días de mayo 
la caída fue de 34 por ciento. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/pemex-anticipa-caida-de-61-de-sus-ventas-en-
2t20) 
 

Hasta 24 meses tardará comercio en recuperarse: IP (El Economista, Lilia 

González, p. web). 
La reactivación del comercio organizado “no esencial” en la ciudad de México arrancó 
en medio de un impulso generalizado de compras, sobre todo en los centros 
comerciales, pero la recuperación de la actividad del sector tardará de 18 a 24 meses y 
lograr niveles similares a los registrados en el 2019, aseveró José Manuel López 
Campos, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur). 
Anticipó que ante la falta de liquidez derivada del cierre de establecimientos y la 
ausencia de ingresos llevará a que cerca de 800,000 micro, pequeñas y medianas 
empresas del sector comercio, servicios y turismo en México ya no reabran sus negocios 
de manera indefinida. 
“La pandemia del Covid-19 no ha terminado y que tampoco ha empezado la 
recuperación económica, lo que está iniciando es la reapertura de muchos 
establecimientos comerciales que permanecieron cerrados en estos tres meses, lo cual 
presenta escenario que representará un largo camino”, afirmó el dirigente empresarial. 
Desde que se cerró el pasado 20 de marzo a la fecha, no hubo apoyos gubernamentales 
para que sobrevivieran las mipymes, y a pesar de que la banca comercial hizo esfuerzos 
por prorrogar los pagos, “no ha habido nuevos créditos, que en la etapa de activación 
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van a ser indispensables. Para que el periodo de recuperación se pueda acortar, se 
requiere de financiamiento porque las empresas que logran sobrevivir van a requerir de 
recursos no únicamente para sus inventarios, sino para saldar sus pasivos que 
contrajeron el tiempo de cierre y de equipamiento para la nueva realidad”, refirió el 
presidente de la Concanaco. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Hasta-24-meses-tardara-comercio-en-
recuperarse-IP-20200709-0013.html) 
 

Largas filas en la reapertura de los centros comerciales en la CDMX (El 

Financiero, Víctor Chávez, p. web). 
Sin sana distancia, con largas filas y con un respeto a medias de las medidas sanitarias 
que ordenó la autoridad, cientos de comercios y plazas comerciales reanudaron ayer 
sus actividades en la capital, luego de más de tres meses de confinamiento. 
En algunos negocios sí fueron exigentes con las medidas y no permitieron el ingreso sin 
cubrebocas, y los empleados portaron también su equipo de protección, que incluyó 
caretas, guantes, batas y demandaron respeto a las disposiciones de que sólo ingresara 
una persona a la tienda, no permanecer en los establecimientos por más de 40 minutos 
y en centros comerciales hasta una hora. 
Las personas esperaron durante varios minutos para ingresar a algunos de los locales 
comerciales, ya que en algunos debían pasar por el tapete sanitizante y recibir gel 
antibacterial, entre otros protocolos. 
En algunas calles del Centro Histórico fueron inevitables las filas y aglomeraciones en 
los filtros establecidos, por lo que la autoridad capitalina implementó un dispositivo de 
prevención, seguridad y vigilancia en las inmediaciones de centros comerciales, 
supermercados y tiendas departamentales. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/largas-filas-en-la-reapertura-de-los-centros-
comerciales-en-la-cdmx) 
 

Harvard y MIT demandan a Washington por la nueva política de visas a 
alumnos (La Jornada, Agencias, p. web). 
Washington. - Escuelas de educación superior respondieron ayer a la decisión del 
gobierno del presidente Donald Trump para hacer que los estudiantes extranjeros 
abandonen el país si planean tomar clases completamente a distancia el próximo 
semestre. La Universidad Harvard y el Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, por 
sus siglas en inglés) entablaron una demanda para tratar de bloquear la medida, 
mientras otras instituciones prometieron trabajar con los estudiantes para mantenerlos 
en los campus. El Servicio de Inmigración y Aduanas (ICE) notificó a las universidades 
el lunes que los estudiantes extranjeros se verán obligados a abandonar el país o 
transferirse a otra institución si sus escuelas operan completamente a distancia el 
próximo semestre. No se emitirán nuevas visas para los alumnos de esas escuelas, 
mientras los que asistan a universidades que ofrecen una mezcla de clases presenciales 
y a distancia no podrán tomar todas sus clases por Internet. 
La directriz señala que los estudiantes extranjeros no estarán exentos incluso si un brote 
de Covid-19 obliga a que las clases sean a distancia durante el semestre. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/09/mundo/024n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Piden la destitución del comisariado ejidal de Las Vigas (Hora Cero, Francisco 

Luna, p. web). 
Jueves 09 julio 2020 
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Veracruz, Xalapa. - -Habitantes del municipio de Las Vigas de Ramírez solicitaron la 
destitución del Comisariado Ejidal. Lo señalan de talar árboles y de irregularidades 
financieras en su gestión. 
Los señores Crescencio Sánchez Ramírez, Evaristo Sánchez López y María Landa 
Mora acompañados de otros ejidatarios dieron a conocer que debido a la falta de 
respuesta por parte de las dependencias de Medio Ambiente y malos manejos del 
comisariado ejidal Rafael Ángel Becerra Hernández, podría llegar a un enfrentamiento 
en las comunidades. Han presentado un oficio ante la Secretaría de Medio Ambiente 
(Sedema) y la Procuraduría Agraria para denunciar estas irregularidades pero hasta 
ahora no han tenido respuesta alguna. 
El pasado mes de febrero en una asamblea general acordaron no autorizar un nuevo 
periodo de corte debido a las anomalías financieras. 
“En él lugar están haciendo una tala excesiva. Afecta a las mil 600 hectáreas que 
comprende el ejido por lo que en asamblea del ejido se determinó suspender la tala de 
árboles y retirar al comisariado como administrador este no respetó la decisión y sigue 
usufructuando con el bosque sin tener permiso para hacerlo”. 
Aseguraron que continúan con el corte de forma irregular, “una comisión de ejidatarios 
constató que se ha impactado la zona de bosque virgen donde se localizan mantos 
acuíferos que proveen de ese vital líquido a varias comunidades” 
(https://horacero.mx/2020/07/09/comisariado-ejidal-vigas/) 
 

Refuerzan medidas para operación de los tianguis en Cancún (Poder Criticar, 

Nadia Sofia Rojas, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Quintana Roo, Cancún. - Dentro del marco de la vigésima segunda sesión ordinaria de 

trabajo de la comisión de industria, comercio y asuntos agropecuarios de este miércoles 

8 de julio del 2020 se trabajaron las medidas que tendrán que implementar los tianguis 

para entrar a la nueva normalidad y sumar a la reactivación económica de la ciudad. 

La comisión presidida por el regidor Luis Humberto Aldana en la que participan también 

los regidores Erick Estrella, Pablo Bustamante, Anahí González entre otros, además de 

directores municipales de distintas áreas, trabaja duro en el tema y hoy presentó la línea 

de trabajo que se seguirá 

Los principales temas a tratar fueron: 

▪ Los lineamientos implementados contra covid-19, para el regreso a la actividad 

de los tianguis 

▪ La visita del representante de la Procuraduría Agraria en la zona norte del 

estado de Quintana Roo para exponer el panorama de Benito Juárez 

(https://www.poderycritica.com/refuerzan-medidas-para-operacion-de-los-tianguis-en-
cancun/) 
 

Plantón de ejidatarios de Chablekal frente a delegación del Instituto de 
Antropología e Historia en Mérida: piden pago por tierras de Dzibilchaltún 
(Info Lliteras, Eduardo Lliteras, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Yucatán. - Unos 40 ejidatarios de Chablekal irrumpieron hoy, poco después del 
mediodía, las instalaciones de la delegación del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) – Yucatán para exigir el pago por los terrenos de la zona arqueológica 
de Dzibilchaltún, según dijeron. 
Los inconformes continúan en el inmueble, ubicado en la colonia Gonzalo Guerrero, el 
cual es custodiado por elementos de la Guardia Nacional. 
Al lugar arribaron cerca de las 12:30 horas, quienes sin apegarse a los protocolos de 
sana distancia incluso sin usar cubrebocas se manifestaron al exterior del edificio 
federal, por lo que es alto el riesgo de contagio por Covid-19. 
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Los manifestantes exigieron al INAH el pago por los terrenos del sitio, aunque sin 
especificar detalles de la protesta. 
La dirección del Centro INAH – Yucatán buscará una reunión con representantes de la 
Procuraduría Agraria para aclarar las dudas de los ejidatarios, sobre las nuevas 
disposiciones del Gobierno Federal en materia de Austeridad Republicana. 
(http://infolliteras.com/2020/07/08/planton-de-ejidatarios-de-chablekal-frente-a-
delegacion-del-instituto-de-antropologia-e-historia-en-merida-piden-pago-por-tierras-
de-dzibilchaltun/ 
Información también disponible en: 
 

- Ejidatarios de Chablekal protestan ante el Inah: piden pago por 
Dzibilchaltún (Yucatán Ahora, Redacción, p. web). 

Miércoles 08 julio 2020 
Yucatán. - Ejidatarios de Chablekal irrumpieron ayer, poco después del mediodía, en las 
instalaciones de la delegación del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) – 
Yucatán para exigir el pago por los terrenos de la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 
Los inconformes, cerca de 40 ejidatarios, continuaban hasta ayer por la tarde en el 
inmueble, ubicado en la colonia Gonzalo Guerrero, el cual es custodiado por elementos 
de la Guardia Nacional. 
Al lugar arribaron cerca de las 12:30 horas, quienes sin apegarse a los protocolos de 
sana distancia incluso sin usar cubrebocas se manifestaron al exterior del edificio 
federal, por lo que es alto el riesgo de contagio por Covid-19. 
Los manifestantes exigieron al INAH el pago por los terrenos del sitio, aunque sin 
especificar detalles de la protesta. 
La dirección del Centro INAH – Yucatán buscará una reunión con representantes de la 
Procuraduría Agraria para aclarar las dudas de los ejidatarios, sobre las nuevas 
disposiciones del Gobierno Federal en materia de Austeridad Republicana. 
https://yucatanahora.mx/ejidatarios-de-chablekal-protestan-ante-el-inah-piden-pago-
por-dzibilchaltun/ 
 

- Exigen pago por Dzibilchaltún, ejidatarios de Chablekal (Tu Espacio del 

Sureste, Redacción, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Yucatán. - Hoy, poco después del mediodía, cerca de 40 ejidatarios de Chablekal 
irrumpieron las instalaciones de la delegación del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) – Yucatán para exigir el pago por los terrenos de la zona arqueológica 
de Dzibilchaltún. 
Los inconformes continúan en el inmueble, ubicado en la colonia Gonzalo Guerrero, el 
cual es custodiado por elementos de la Guardia Nacional. 
Al lugar arribaron cerca de las 12:30 horas, quienes sin apegarse a los protocolos de 
sana distancia incluso sin usar cubrebocas se manifestaron al exterior del edificio 
federal, por lo que es alto el riesgo de contagio por Covid-19. 
Los manifestantes de la comisaría de Mérida exigieron al INAH el pago por los terrenos 
del sitio, aunque sin especificar detalles de la protesta. 
La dirección del Centro INAH – Yucatán buscará una reunión con representantes de la 
Procuraduría Agraria para aclarar las dudas de los ejidatarios, sobre las nuevas 
disposiciones del Gobierno Federal en materia de Austeridad Republicana. 
https://tuespaciodelsureste.com/exigen-pago-por-dzibilchaltun-ejidatarios-de-
chablekal/) 
 

Habitantes de Tierra Blanca de Cochoapa piden buscar a 3 pobladores 
desaparecidas (Agencia de Noticias México, Redacción, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Guerrero. - Un grupo de habitantes de la localidad de Tierra Blanca municipio de 
Cochoapa el Grande, exigen la búsqueda de tres personas desaparecidas en esta 
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población. Los pobladores, quienes fueron acompañados por su comisario, Miguel 
Saavedra Ortiz, se concentraron al exterior del 93 Batallón de Infantería, pidieron que 
inicien la búsqueda de 3 personas de su localidad desaparecidas. 
Posteriormente hicieron una parada en las instalaciones de la FGE a bordo de vehículos 
particulares. 
Fueron atendidos por el comandante Edel Agustín Luna Cárdenas y el Fiscal regional, 
les indicaron que preparan la salida de la búsqueda de los 3 desaparecidos. 
Hoy una comisión de comuneros de San Juan Huexoapa y de Tierra Blanca, se reunirán 
con el residente de la Procuraduría Agraria, en las instalaciones del INPI, para tratar 
el conflicto agrario, así como los enfrentamientos violentos que se han provocado. 
(https://agenciadenoticiasmexico.com/habitantes-de-tierra-blanca-de-cochoapa-piden-
buscar-a-3-pobladores-desaparecidos/) 
 

En el olvido habitantes de Reforma (IGAVEC Noticias, Redacción, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Oaxaca, Huajuapan de León. - Pobladores del Núcleo Rural de Reforma perteneciente 
a San Andrés Dinicuiti, llevaron a cabo una movilización en la caseta de Huitzo en 
demanda de atención, al argumentar que las autoridades de dicho municipio han 
incumplido con los acuerdos en relación a obras pendientes, por lo que de no tener 
atención, no descartaron realizar bloqueos carreteros. 
El tesorero de esta comunidad, Ciro Gómez Cortés, aseguró que además, no se les ha 
sido entregado el recurso correspondiente al ramo 28 y 33 por lo que exigieron sostener 
una mesa de dialogo con la Procuraduría Agraria, para darle una solución inmediata a 
todos aquellos asuntos que se han quedado pendientes desde el mes de abril y que a 
la fecha las autoridades municipales no ha atendido. 
“Lo que no queremos son más problemas, lo que queremos es que nos den soluciones 
ya porque es injusto, siempre hemos sido ignorados y ya estamos cansados de que 
siempre nos ignoren ya que solo nos mandan a citar y luego nos ignoran, y eso no es 
justo porque nosotros pedimos únicamente lo que nos corresponde como Núcleo Rural”, 
dijo. 
Gómez Cortés indicó que en estas acciones se movilizaron un aproximado de 95 
pobladores quienes de igual forma pidieron la intervención de la Secretaría General de 
Gobierno (SEGEGO), ya que de no tener una solución a sus demandas, prevén llevar a 
cabo un bloqueo de la carretera federal a la altura del Núcleo Rural Reforma como una 
medida de presión más para que sean atendidos. 
(http://igavecnoticias.com/en-el-olvido-habitantes-de-reforma/) 
 

Despojan a familia de su predio, autoridades piden que soborne a los 
culpables (Vanguardia de Veracruz, Redacción, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Hidalgo, Huejutla. - Una familia de la localidad de Tohuaco Amatzintla, en el municipio 
de Huautla, denunció ante las autoridades que Gabriel Martínez Hernández invadió un 
predio propiedad de su familia, esto de acuerdo a la declaración de Martín de la Cruz 
Cortés. 
El responsable de tal hecho acompañado de varios sujetos se introdujo al área 
perimetral del terreno, para posesionarse de él, asegurando que cuentan con certificado 
de derechos, donde establece que son ejidatarios y propietarios del predio. 
El ingeniero Gabriel Hernández Cortés, representante de la Procuraduría Agraria 
acudió a supervisar el problema, quien no solucionó nada, pero sí le pidió que sobornara 
a los invasores para que le devuelvan el terreno propiedad de su familia. 
Debido a la gravedad del asunto y la forma en la que se ha manejado el caso por parte 
de las autoridades locales, el señor Martín de la Cruz pide la intervención del gobierno 
federal a cargo del Lic. Andrés Manuel López Obrador. 
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Por otra parte, el afectado responsabiliza al señor Gabriel Martínez, por las represalias 
que puedan sufrir él o su familia, ya que se tiene conocimiento que han sido víctimas de 
amenazas y tienen pensado proceder legalmente. 
(https://www.vanguardiaveracruz.mx/despojan-a-familia-de-su-predio-autoridades-
piden-que-soborne-a-los-culpables/) 
 

Sector Agrario 
 

Niega Alacatlatzala que haya atacado y quemado casas en la zona de 
conflicto con Malinaltepec (El Sur Periódico de Guerrero, Zacarias Cervantes, p. web). 
Miércoles 08 julio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - Autoridades Agrarias de Alacatlatzala, municipio de 
Malinaltepec, rechazaron en conferencia de prensa ayer que los comuneros de su 
núcleo agrario hayan agredido el viernes a los de Malinaltepec, como aseguraron éstos 
el domingo. 
Asimismo, denunciaron la detención la mañana de ayer del comunero Margarito 
Santiago García, uno de los 77 de Alacatlatzala que tienen órdenes de aprehensión 
derivadas del conflicto agrario y exigieron su libertad para que no se agrave la 
confrontación. 
El domingo el delegado municipal de la colonia Encino Roble del núcleo agrario de 
Malinaltepec, Anastacio Martínez Ruiz, denunció a El Sur que un grupo de habitantes 
de Alacatlatzala irrumpió de forma violenta el viernes en la zona conocida como Tierra 
Roja, donde derribó y quemó tres casas. 
Sin embargo, las autoridades agrarias de Alacatlatzala encabezadas por Zenaido Cano 
Galindo, presidente del Comisariado de Bienes Comunales y el secretario Rogelio 
Galindo García aseguraron ayer que la agresión vino de la gente de Malinaltepec. 
“Venimos a desmentir la información que dieron los comuneros de Malinaltepec que nos 
acusan por delitos de la quema de tres casas, de casas derrumbadas y robo de sus 
bienes. Nosotros los de Alacatlatzala siempre le hemos apostado al diálogo y a la 
reconciliación y queremos que el conflicto se resuelva de manera amistosa”, declaró el 
presidente del comisariado de Bienes Comunales, Cano Galindo. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/niega-alacatlatzala-que-haya-atacado-y-quemado-
casas-en-la-zona-de-conflicto-con-malinaltepec/) 
 

Demandan comuneros de Alacatlazala a gobierno resolver conflicto agrario 
(Quadratin Guerrero, Eduardo Yener, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - Integrantes del comisariado de los Bienes Comunales de 
Alacatlazala, municipio de Malinaltepec demandaron al gobierno estatal y al Tribunal 
Unitario Agrario del Distrito 12 que dicten el fallo que prometieron para resolver el 
conflicto que mantienen comuneros con la cabecera municipal que en los últimos meses 
ha dejado enfrentamientos armados en la zona de La Montaña. Este martes en 
conferencia de prensa en Chilpancing, el presidente de los Bienes Comunales 
Alacatlatzala, Cenaido Cano Galindo recordó que el 10 de junio funcionarios del 
gobierno estatal y el juez del tribunal agrario se comprometieron a dictar la sentencia 
para resolver el conflicto entre los dos núcleos agrarios de Malinaltepec que disputan 
alrededor de tres mil 200 hectáreas desde el 1978. De acuerdo a Cenaido Cano, el 
núcleo comunal de Alacatlatzala es quien tiene la posesión de las tierras bajo un título 
villerelan y acusan a los pobladores de Malinaltepec de intentar de quitar sus tierras, 

ace más de 50 años y este mes de mayo comenzaron nuevamente a incursionar desde h
armados. 
(https://guerrero.quadratin.com.mx/demandan-comuneros-de-alacatlazala-a-gobierno-
resolver-conflicto-agrario/) 
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Sector Agropecuario 
 
 
A diario, México, EU y Canadá comercian 300 mdd en productos 
agroalimentarios (El Financiero, Héctor Usla, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), señaló 
en conferencia de prensa que la entrada en vigor del Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC) ayudará a reactivar la actividad económica y a incrementar 
el dinamismo del sector agroalimentario en México y en la región de Norteamérica. 
“El intercambio comercial agropecuario, pesquero y acuícola entre las tres naciones 
representa alrededor de 300 millones de dólares diarios y, el año pasado, este tipo de 
comercio ascendió a 107 mil millones de dólares”, dijo. 
Señaló que esta nueva etapa para el sector agropecuario y pesquero nacional es la 
oportunidad de trabajar en conjunto en el propósito de integrar el mercado 
norteamericano en forma complementaria, respetando las particularidades de cada país 
e incrementar las exportaciones mexicanas a Estados Unidos y Canadá, con mayor 
oferta de productos nacionales. 
“Debemos continuar con esta alianza positiva entre los tres países, se requiere que 
prevalezcan reglas claras, respeto mutuo, reconocimiento a las medidas sanitarias y 
evitar obstáculos al comercio”, detalló. 
El titular de la Sader añadió que el acuerdo comercial ampliará la inversión hacia una 
agricultura más productiva y sustentable, por lo que se contribuirá a garantizar la 
seguridad alimentaria en el país. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/a-diario-mexico-eu-y-canada-comercian-
300-mdd-en-productos-agroalimentarios) 
 

Ante T-MEC, solicitan a López Obrador prohibir los OGM (La Jornada Carolina 

Gómez Mena, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
En el contexto de la entrada en vigor del T-MEC, organizaciones campesinas y sociales, 
aglutinadas en el Grupo en Defensa de la Diversidad Agrícola y la Comida Mexicana 
contra los Organismos Genéticamente Modificados (OGM) solicitaron al presidente 
Andrés Manuel López Obrador emita un decreto para prohibir los OGM en todo el país, 
conforme a compromiso de campaña, así como lo ha expuesto en diversas 
declaraciones. 
En una carta firmada por 80 agrupaciones, entre ellas Agricultura Regenerativa, 
Campaña Nacional sin Maíz no hay País, Asociación Nacional de Empresas 
Comercializadoras de Productos del Campo (Anec), Carnaval del Maíz y el Sindicato de 
Trabajadores del Inca Rural, recuerdan que hace un año hicieron la misma petición, 
pero no tuvieron respuesta, lo cual les “preocupa” y esperan que esta nueva misiva 
tenga eco. 
Detallan que quienes realizan la petición “trabajamos en varios ámbitos, capacitamos, 
fomentamos la producción agroecológica de alimentos, protegemos la diversidad 
agrícola , la salud human y ambiental y los derechos humanos”. 
Recuerdan que como parte de la Demanda de Acción Colectiva contra el maíz 
transgénico en México, el poder judicial otrogó una “medida cautelar que prohibe a la 
Sader y a la Semarnat emitir permiso de siembra de OGM de maíz en todo el pais desde 
septiembre de 2013”. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/07/07/ante-t-mec-solicitan-a-
lopez-obrador-prohibir-los-ogm-
3541.html#:~:text=Las%20demandas%20son%20la%20%E2%80%9Cla,como%20edic
i%C3%B3n%20gen%C3%A9tica%20o%20mutag%C3%A9nesis%E2%80%9D.) 
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Organizaciones Campesinas 
 
 
Necesario acuerdo para nuevo modelo económico del campo: CNPA-MN (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Martes 07 julio 2020 
El movimiento campesino El Campo es de Todos, aseguró en México, “no existe una 
política que asegure mayores derechos laborales a los trabajadores agrícolas; no existe 
una política agropecuaria, forestal o pesquera de fomento a la producción, 
productividad, investigación, transformación y comercialización porque la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) se convirtió en dispersora de tarjetas plásticas 
con dádivas y en un cascarón para pequeños y medianos agricultores”. 
Al participar en el Foro Hacia un Acuerdo Nacional para enfrentar la crisis, Wilfrido 
Hernández Jarquín de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala Movimiento Nacional 
(CNPA-MN) señaló que el gobierno “abandonó su papel rector en política agropecuaria, 
procura la dádiva y dejó al mercado como rector de los procesos productivos en el país”. 
Por ello consideró que “la estrategia gubernamental nos aleja de la autosuficiencia 
alimentaria, profundiza la importación de alimentos y nos conduce a una crisis de 
producción de alimentos, así como de derechos humanos, situación que se agrava con 
la pandemia del COVID-19 y el T-MEC”. 
En representación de El Campo es de Todos, Hernández Jarquín, afirmó que las 
condiciones del país exigen llegar a un “acuerdo de unidad para construir un nuevo 
modelo de desarrollo económico para el campo”, con justicia, inclusión social, equidad, 
democracia y prosperidad con base en una “nueva relación” entre gobierno, la sociedad, 
los mercados y la naturaleza. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/07/07/necesario-acuerdo-para-
nuevo-modelo-economico-del-campo-productores-4902.html) 
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Van México y EU por un futuro próspero fincado 

en cooperación 

 

Jueves 09 julio 2020 / David Brooks 

Nueva York. - El presidente Andrés Manuel López Obrador, al concluir las 

reuniones de trabajo con su contraparte Donald Trump y su gobierno, resumió 

así la visita: Fallaron los pronósticos, no nos peleamos, somos amigos y vamos 

a seguir siendo amigos. Su anfitrión coincidió al afirmar que tanto en México 

como en Estados Unidos han aprendido a no apostar en contra de nosotros, en 

referencia a la gran relación con su amigo. 

Trump recibió a López Obrador en la puerta de la Casa Blanca, donde celebraron 

una sesión de trabajo y se comprometieron a lograr un futuro próspero, con base 

en la cooperación bajo el nuevo tratado de libre comercio. 

El mandatario estadunidense declaró su admiración por los mexicanos, y López 

Obrador agradeció a su anfitrión tanto el reconocimiento de la soberanía de 

México como el respeto a los mexicanos de ambos lados de la frontera. 



La agenda de la visita de trabajo incluyó una reunión entre ambos mandatarios, 

seguida por otra en la que participaron sus respectivas comitivas y culminó con 

una cena donde los presidentes fueron acompañados por empresarios de ambos 

países. 

Al firmar la declaración conjunta en el Jardín de Rosas de la Casa Blanca, con 

las banderas de ambos países flanqueándolos, los mandatarios ofrecieron 

breves discursos en los que alabaron su cooperación, su respeto mutuo y 

enfatizaron el nuevo tratado de libre comercio entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC) como fundamento para generar empleo y prosperidad. 

López Obrador, después de explicar los beneficios y virtudes de la cooperación 

económica bajo el nuevo acuerdo entre los tres países de América del Norte, 

declaró a su anfitrión que, como en los mejores tiempos de nuestras relaciones 

políticas, durante mi mandato como presidente de México, en vez de agravios 

hacia mi persona, y lo que estimo más importante, hacia mi país, hemos recibido 

de usted comprensión y respeto. 

Al agradecer la ayuda de Trump en asuntos de comercio, petróleo y en la 

adquisición de equipos médicos, López Obrador expuso: Lo que más aprecio es 

que usted nunca ha buscado imponernos nada que viole o vulnere nuestra 

soberanía. En vez de la Doctrina Monroe, usted ha seguido el consejo de George 

Washington, quien advertía que las naciones no deben aprovecharse del 

infortunio de otros pueblos. Usted no ha pretendido tratarnos como colonia sino 

que, por el contrario, ha honrado nuestra condición de nación independiente. 

El mandatario mexicano comentó a su homólogo, frente a las comitivas y 

periodistas bajo intenso sol en el Jardín de las Rosas: “Ahora que decidí venir a 

este encuentro con usted, presidente Trump, en mi país se desató un buen 

debate sobre la conveniencia de este viaje. Yo decidí venir porque… es muy 

importante la puesta en marcha del tratado, pero también quise estar aquí para 

agradecerle al pueblo de Estados Unidos, a su gobierno y a usted, presidente 

Trump, por ser cada vez más respetuoso con nuestros paisanos mexicanos”. 

Añadió: Por eso estoy aquí para expresar al pueblo de Estados Unidos que su 

presidente se ha comportado hacia nosotros con gentileza y respeto. Nos ha 

tratado como lo que somos: un país y un pueblo digno, democrático y soberano. 

López Obrador recordó como ejemplos históricos de una buena relación en 

tiempos complejos el caso de Benito Juárez y Abraham Lincoln, así como el del 

general Lázaro Cárdenas y Franklin D. Roosevelt, e incluyó una mención sobre 

el respeto del estadunidense a la decisión de nacionalizar el sector petrolero 

(tema que de nuevo está en la mesa por la reapertura de ese sector a la inversión 

extranjera). 

El presidente mexicano abordó el tema de los mexicoestadunidenses en Estados 

Unidos, indicó que la “comunidad de casi 38 millones de personas, incluidos los 

hijos de padres mexicanos, se trata de gente buena y trabajadora que vino a 

ganarse la vida de manera honrada… que mucho ha aportado al desarrollo de 

esta gran nación”. 

Por su parte, Trump proclamó que tenemos una relación sobresaliente, y 

haciendo eco de su invitado, indicó: La gente apostaba en contra de esta 

relación, pero jamás ha sido más estrecha, más cercana, una relación basada 

en confianza mutua, respeto mutuo. Consideró que estamos haciendo un trabajo 



tremendo juntos y afirmó que el T-MEC es el tratado de comercio más grande 

jamás elaborado. 

Sostuvo que comparte con su invitado que ambos hemos sido electos para 

luchar contra la corrupción, retornar el poder a los pueblos y fortalecernos (como 

países). 

Reconoció y alabó a la increíble comunidad mexicoestadunidense –que él 

calculó en 36 millones de personas–, quienes fortalecen a las comunidades y 

son sumamente exitosos, como usted, negociantes firmes y grandes personas 

de negocio, señor presidente. 

Añadió que se está trabajando de manera conjunta con el fin de lograr migración 

segura, humana y legal, y hemos sido ayudados por México en crear números 

sin precedente, en términos positivos, en nuestra frontera sur en cuanto a frenar 

el flujo migratorio. 

Subrayó que está construyendo la relación bilateral de una manera que nunca 

se ha hecho antes. 

Antes de la reunión, en conferencia de prensa por la mañana, el secretario de 

Estado, Mike Pompeo, reiteró que se abordarían una amplia gama de temas, 

pero destacó lo que está ocurriendo en Venezuela hoy día –no se sabe si el tema 

se discutió. 

En la cena con la que culminó la visita, un acto privado sin acceso para la prensa, 

los 12 empresarios estadunidenses incluyeron a ejecutivos de Shell Oil, Cabot y 

Sempra, entre otros de la industria petrolera –sector que ha solicitado al gobierno 

de Trump presionar a México por la incertidumbre de los nuevos reglamentos 

para inversiones extranjeras–, así como a altos ejecutivos de Ford, General 

Motors, Blackstone e Intel. 

Por México asistieron 10 empresarios: Carlos Slim, Bernardo Gómez, Ricardo 

Salinas Pliego, Miguel Rincón, Francisco González, Patricia Armendáriz, Carlos 

Bremer, Carlos Hank González, Olegario Vázquez Aldir y Daniel Chávez, de 

acuerdo con la lista oficial de la Casa Blanca. 

Por el gobierno anfitrión asistieron los secretarios Pompeo; Steve Mnuchin, del 

Tesoro; Wilbur Ross, de Comercio; Robert Lighthizer, representante de 

Comercio, junto con el vicepresidente Mike Pence; el jefe de gabinete, Mark 

Meadows, y los asistentes del presidente Trump, Jared Kushner, Larry Kudlow, 

Stephen Miller (arquitecto principal de la política de migración) y Mauricio Claver-

Carone. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acuerdo en tiempos de crisis; López Obrador y 

Trump defienden T-MEC 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Maritza Pérez y Perla Pineda 

Los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump aseguraron que 

el acuerdo comercial trilateral T-MEC es el mayor acuerdo comercial alcanzado 

en beneficio de las tres naciones y sus trabajadores. 

Desde el Rose Garden donde se llevó a cabo la Firma de la Declaratoria 

Conjunta y el mensaje a medios de comunicación, el presidente estadounidense 

reiteró que el renovado acuerdo es “histórico” y de “gran magnitud” que atraerá 

innumerables empleos desde el extranjero, de regreso a América del Norte. 

“Hoy celebramos la victoria histórica que logramos juntos hace solo unos días 

cuando el TLCAN se terminó oficialmente, uno de los peores acuerdos 

comerciales de la historia, y se reemplazó por un nuevo y hermoso USMCA (…) 

Es el acuerdo comercial más grande, más justo y más avanzado jamás 

alcanzado por cualquier país, y traerá una enorme prosperidad a los trabajadores 

estadounidenses y mexicanos y a Canadá”, manifestó el mandatario 

estadounidense. 

“Si bien el TLCAN recortó los salarios y eliminó los empleos, el USMCA incluye 

protecciones laborales innovadoras para los trabajadores de ambas naciones. 

Este ha sido un gran logro. En realidad, es el mayor acuerdo comercial jamás 

realizado; tenemos otro con China, pero este es el más significativo.”, agregó. 

Ante la ausencia del primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, el mandatario 

aprovechó para enviarle una felicitación y afirmó que pronto hablaría con él para 



festejar la entrada en vigor del acuerdo comercial, que según él ya se están 

viendo los frutos. 

Por su parte, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, enfatizó 

que el objetivo es fortalecer la economía de América del Norte y destacó la 

importancia de la entrada en vigor del acuerdo comercial trilateral en tiempos de 

crisis económica mundial. 

“Como es bien sabido, América del Norte es una de las regiones económicas 

más importantes del planeta. Sin embargo, nuestra región es inexplicablemente 

una región de déficit comercial. Exportamos al resto del mundo alrededor de 

3,579 billones de dólares, pero importamos alrededor de 4,190 billones de 

dólares, es decir, tenemos un déficit de 611,000 millones de dólares, lo cual se 

traduce en fuga de capitales, menores oportunidades para empresas y negocios 

y pérdidas de fuentes de empleo”. 

López Obrador afirmó que el nuevo acuerdo es una gran opción para producir, 

crear empleos y fomentar el comercio sin alejarse de la región y sin cerrarse al 

mundo. Además, de que permite atraer inversiones de otros lugares del 

hemisferio. 

Y recordó que se busca revertir el desequilibrio a través de una mayor integración 

de las tres economías y mejoras en el funcionamiento de las cadenas 

productivas para recuperar la presencia económica que América del Norte ha 

perdido en las últimas cinco décadas. 

“En otras palabras, los volúmenes de importación de las importaciones de 

nuestro país al resto del mundo pueden producirse en América del Norte a un 

costo de transporte más bajo con proveedores confiables, confiables frente a las 

empresas, por supuesto, y la utilización de la fuerza laboral regional (…) Se trata 

de aprovechar todas las ventajas que tenemos porque somos vecinos, así como 

la aplicación de una buena política de cooperación para el desarrollo.”, detalló 

“También es importante señalar que este acuerdo significa la integración de los 

tres países, porque todos estamos contribuyendo con capacidad productiva, 

mercados, tecnología, experiencia, experiencia, mano de obra altamente 

calificada y terminamos completándonos mutuamente. Por ejemplo, México tiene 

algo que es extremadamente valioso para hacer efectiva esta integración 

económica y para impulsar esta integración - integración económica y comercial 

- en la región. Estoy hablando de esta fuerza laboral muy joven, creativa y 

responsable”, dijo. 

López Obrador puntualizó que el T-MEC incluye dos nuevos elementos para 

impulsar más la integración de la región y potenciarla. 

Enumeró que: “Primero, se establece que las mercancías que se produzcan en 

nuestra región, en América del Norte, deben de tener un elevado contenido 

regional; es decir, aunque se trate de autopartes, aunque se trate de cualquier 

artículo de consumo, tiene que llevar algo que se produzca en Canadá, en 

México, en Estados Unidos”. 

“El otro elemento que considero fundamental y de justicia es el que se garanticen 

mejores salarios, mejores condiciones laborales para los trabajadores de los tres 

países. Esto no se contemplaba en el anterior tratado. Por eso nos da mucho 

gusto estar aquí en la Casa Blanca en este acto, en esta ceremonia”, expresó. 



La declaración Conjunta sobre la reunión entre ambos mandatarios, reconoció 

los avances que los dos países han logrado hacia una relación renovada y 

fortalecida, preparada para enfrentar los desafíos económicos y de seguridad del 

siglo XXI en la región de América del Norte. 

El documento firmado por los dos líderes mundiales, establecer que la pandemia 

creada por el virus de la COVID-19 ha afectado profundamente a los mexicanos 

y a los estadounidenses. 

“México y los Estados Unidos mantienen una coordinación estrecha a medida 

que responden a desafíos económicos, de salud y de seguridad sin precedentes. 

Nuestros países han limitado a viajes esenciales únicamente, desde marzo de 

2020, el movimiento en nuestra frontera terrestre común, al mismo tiempo que 

han garantizado el tránsito de bienes y servicios esenciales, la continuidad de 

nuestras cadenas de suministro y el desplazamiento de trabajadores de 

emergencia y ocupados en actividades críticas para mitigar la propagación del 

virus en nuestras naciones", señala la declaración. 

Asimismo, resalta que México se convirtió en el mayor socio comercial de los 

Estados Unidos por primera vez en 2019, ya que todos los días, mercancías con 

valor de 1.6 mil millones de dólares cruzan la frontera, apoyando directamente a 

empresas, empleos y trabajadores mexicanos y estadounidenses. 

“El T-MEC es el instrumento idóneo para proporcionar certeza económica y 

mayor confianza a nuestros países (...) También es un acuerdo que fortalece 

nuestra cooperación en la lucha contra la corrupción a través de las más firmes 

disciplinas contra la corrupción en el comercio internacional de cualquier acuerdo 

internacional", agrega. 

 

Migración y cena con empresarios 

 

Durante su intervención en la declaratoria conjunto, el mandatario mexicano no 

dejó pasar la oportunidad para hablar sobre la migración mexicana que se ha 

establecido en el país del norte, la cual, dijo, está conformada por cerca de 38 

millones de personas, además de defender que se “trata de una comunidad de 

gente buena y trabajadora que vino a ganarse la vida de manera honrada y que 

mucho ha aportado al desarrollo de esta gran nación”. 

Mientras que más tarde, Donald Trump también reconocido las contribuciones 

extraordinarias de los mexicanos-americanos, que “se sienten en todas las 

industrias, las comunidades y en todos los lugares de nuestra nación. Del 

comercio a la ciencia y en todos lados”.  

El mandatario de Estados Unidos agregó que el pueblo mexicano es valioso, y 

ha impulsado empresas e industrias, además de formar parte de los 

departamentos de policía y militares en aquella nación. 

En tanto, López Obrador se dijo gustoso por estar en Estados Unidos e asistir a 

una cena por invitación de su amigo el presidente Donald Trump. 

Sobre el tema, el mandatario mexicano defendió el acompañamiento de un grupo 

de 11 empresarios, al argumentar que fueron con él no sólo porque invierten, 

producen y generan empleos. 

“Vengo también a esta cena a la que me ha invitado mi amigo, el presidente 

Donald Trump, acompañado de empresarios mexicanos, de empresarios 



destacados, no sólo porque invierten, producen, generan empleos, sino también 

porque tienen una dimensión social. Están pensando no sólo en la acumulación 

de ingresos, sino también en que nos vaya bien a todos, que le vaya bien a 

nuestro pueblo”, expresó el mandatario mexicano. 

Al concluir este pronunciamiento, ambos mandatarios se dirigieron a la cena 

organizada por el presidente Donald Trump en honor del presidente de México, 

a la cual también asistiría su comitiva integrada por Marcelo Ebrard, secretario 

de Relaciones Exteriores; Alfonso Romo; jefe de la Oficina de la Presidencia; la 

secretaria de Economía, Graciela Márquez, y la embajadora Martha Bárcenas. 

Así como once empresarios mexicanos, entre los que están Patricia Armendáriz 

Guerra de Financiera Sustentable; Carlos Bremer Gutiérrez de Grupo Financiero 

Value; Daniel Chávez Morán de Grupo Vidanta. 

Bernardo Gómez Martínez de Grupo Televisa; Francisco González Sánchez de 

Grupo Multimedios; Carlos Hank González de Grupo Financiero Banorte. 

Además de Miguel Rincón Arredondo de Bio Pappel; Ricardo Salinas Pliego de 

Grupo Salinas; Marcos Shabot Zonana de Arquitectura y Construcción. 

Asimismo, Carlos Slim Helú de Grupo Carso y Olegario Vázquez Aldir de Grupo 

Empresarial Ángeles. 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¿Qué se dijo y qué pasó en la cena privada de 

AMLO y Trump con empresarios? Aquí te 

contamos 

 

Jueves 09 julio 2020 / Redacción 

La empresaria Patricia publicó varios tuits de cómo se vive la cena en la Casa 

Blanca entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump a 

la que asisten varios hombres y mujeres de negocios. 

Entre las fotos que Armendáriz ha compartido, se encuentra una en la que se 

puede ver al mandatario mexicano ofreciendo un mensaje. “Estamos en la mejor 

disposición de favorecer sus inversiones en México”, dijo, de acuerdo con la 

empresaria. 

“Su presidente es el mejor presidente que han tenido. Es duro, audaz. Y quiere 

mucho a su país”, dijo Trump sobre López Obrador, según apunta Armendáriz 

en la red social. 

En otra fotografía aparece Carlos Slim, de Grupo Carso, mientras ofrece un 

mensaje en el que explica que el Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC) es un tratado más completo que el anterior por la inclusión de 

reglas de trabajo. 

Asimismo, hay una imagen en la que un representante de Sempra, empresa 

estadounidense de infraestructura energética, anuncia una importante inversión 

en México. 

En otra fotografía, se puede ver a Miguel Rincón, de Bio Pappel, en su anuncio 

de inversiones en Estados Unidos. 



La empresaria ha compartido también detalles sobre la cena, como los menús 

pintados a mano con las banderas de ambos países. 

El canciller Marcelo Ebrard también publicó en su cuenta de Twitter un mensaje 

sobre la cena, y aseguró que fue "un gran día en la relación bilateral". 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Lorenzo Córdova pidió que se envíen a cuatro 

consejeros con perfil idóneo para el INE 

Jueves 09 julio 2020 / Georgina Saldierna 

El presidente consejero del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, 

pidió ayer que se mantenga el consenso de las fuerzas políticas para que envíen 

a cuatro consejeros con el perfil idóneo, con la finalidad de que el órgano comicial 

siga actuando como en 2018 y desde la reforma de 2014, sin oportunismos, sin 

servilismo, sin avalar fraudes de ningún tipo, y con plena independencia. 

Alejandro Viedma, diputado de Morena, coincidió en que se requiere consenso 

en este tema, al exhortar a los actuales consejeros a estar a la altura de las 

circunstancias, comportarse con verdadera imparcialidad y objetividad, así como 

dejar atrás filias y fobias, pues estimó que algunos parecieran miembros activos 

de la oposición. 

En sesión virtual del Consejo General (CG) del instituto, el morenista insistió en 

que ni su partido, ni el gobierno, ni el Presidente quieren apoderarse del 

organismo, el cual, no es propiedad de un grupo de consejeros. 

El consejero Ciro Murayama respondió que el órgano ha dado muestras de 

imparcialidad y no tiene ninguna animadversión hacia el partido en el gobierno. 

Si bien reconoció que han existido desencuentros en algunos temas, subrayó 

que eso no los coloca como opositores. 

Luego de que en la Cámara de Diputados se reanudara el proceso para nombrar 

a quienes ocuparán los cuatro espacios vacíos en el CG desde abril pasado, 

Córdova resaltó que miente quien diga que el INE es propiedad de un partido o 

un grupo de consejeros. El instituto no es propiedad de nadie, y no tiene filias ni 

fobias, enfatizó. 

En una sesión que se prolongó por poco más de siete horas, también hizo un 

llamado a los diputados a no permitir que vuelvan a ocurrir errores en la 

designación de los consejeros, como sucedió en 2003 cuando se excluyó a una 

fuerza política de ese proceso y ello repercutió en las controvertidas elecciones 

de 2006. 

 

Sin sanción a aportantes en campaña de Ricardo Anaya 

 

Durante la sesión, el Consejo General del INE decidió no sancionar a tres 

particulares que hicieron aportaciones por millón y medio de pesos a la campaña 

del ex candidato del PAN a la Presidencia, Ricardo Anaya, luego de recibir los 

recursos de la empresa Consultoría de Tecnologías de la Información Duhart. 

En 2018, el instituto penalizó al partido por la aportación indebida que habría 

cometido la compañía y continuó investigando para determinar la 

responsabilidad de los particulares. Con el tiempo estos lograron probar que 

tenían una relación laboral con la empresa e ingresos para efectuar el donativo. 



Córdova dijo que hay fundamentos para presumir una eventual construcción de 

elementos probatorios, pero no hay prueba plena de que ésta es una simulación, 

por lo que el organismo comicial debe decantarse en una lógica pro persona. 

En tanto, el consejo aprobó modificaciones al reglamento de elecciones, donde 

se determinó aumentar el número de boletas que tendrán las casillas especiales; 

en febrero próximo se decidirá cuántas. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

ISSSTE e IMSS, con déficit financiero 

 

Jueves 09 julio 2020 / Rafael Ramírez 

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE) y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reportaron dificultades 

financieras al Congreso de la Unión, pues mientras el primero mantiene un déficit 

de 16 mil 270 millones de pesos al cierre de 2019, el segundo registra pérdidas 

por ocho mil 131 millones de pesos a junio de 2020. 

En el Informe Financiero y Actuarial del ISSSTE 2020 (IFA 2020) que entregó 

este instituto a la Cámara de Diputados se señala que debido al déficit se 

requiere de transferencias federales que alivien el boquete económico, ya que 

sus reservas difícilmente podrán ayudar a seguir prestando atención sanitaria. 

El documento menciona que los ingresos por concepto de su Seguro de Salud 

ya son insuficientes, pues únicamente han alcanzado a cubrir, en promedio, 83 

por ciento de sus gastos para este concepto durante el año pasado. 

Detalla que la ruina del Instituto es originada a causa de que las cuotas y 

aportaciones, incluyendo la cuota social, fueron “rebasadas de manera 

estructural” y que el desequilibrio en sus finanzas tiende a agudizarse. 

El informe también hace la previsión de que las finanzas del ISSSTE se verán 

afectadas por la pandemia del Covid-19. generando una disminución 

disminución de los recursos para el Ejercicio Fiscal 2020 por la emergencia 

sanitaria. Además, se identificaron otros factores que representan riesgos y retos 



en la operación diaria del ISSSTE en materia del Seguro de Salud. Entre los que 

destaca el proceso de envejecimiento de la población derechohabiente. 

Por eso, el demandará cambios en su política de servicio para atender los 

cambios de edad de sus derechohabientes. Se detalla que durante 2019 se 

destinaron 23 mil 12 mdp al tratamiento de las enfermedades crónicas 

degenerativas, como cáncer, enfermedades cardiovasculares, insuficiencia renal 

crónica, diabetes mellitus e hipertensión arterial. 

En el caso del IMSS, las pérdidas por ocho mil 131 millones de pesos se 

originaron por una menor recaudación de cuotas obrero-patronales. En su 

informe financiero y de riesgos a la Comisión Permanente del Congreso de la 

Unión, el IMSS destaca que la pandemia de Covid-19 ha obligado al Instituto a 

reorientar los recursos para la atención de la emergencia. 

En cuanto al rubro de otros ingresos, se estima una recaudación menor en 14.7 

por ciento por ingresos en los rubros de tiendas, centros vacacionales, productos 

sobre cuentas bancarias, ingresos por atención médica a no derechohabientes, 

recuperación de primas de seguros y cuotas de recuperación por permisos de 

uso temporal y por uso de instalaciones deportivas. 

Los recursos proyectados al cierre de este 2020 para pensiones en curso de 

pago a cargo del Gobierno federal son mayores en 14 mil 500 millones de pesos 

respecto al Presupuesto de Egresos de la Federación (PEP9, debido al gasto 

regularizable de la nómina de pensionados, así como al otorgamiento de hasta 

90 días del valor de su pensión en préstamo a los pensionados. 

En gasto corriente, se prevé cerrar con un mayor nivel de erogaciones, derivado 

principalmente, de procurar el gasto sustantivo y la reorientación de recursos a 

subsanar la contingencia sanitaria. En cuanto a proyectos prioritarios en 

materiales y suministros y en servicios generales se esperan aumentos de 15.4 

por ciento y 23.8 por ciento en términos reales, respectivamente, explicados por 

el aumento en costos y demanda de servicios médicos. 

De esta manera, dice el IMSS, la pandemia ha tenido una repercusión negativa 

en las finanzas institucionales, además de la afectación a la salud de la población 

derechohabiente. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

FMI pide reforma fiscal global tras crisis por 

Covid-19 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Redacción 

El Fondo Monetario Internacional (FMI) está preocupado por el aumento de la 

deuda en economías emergentes y avanzadas, debido a los gastos de estímulo 

por el Covid-19, por lo que exhortó a los países a realizar una reforma fiscal una 

vez que la pandemia termine, dijo el subdirector general de la entidad, Mitsuhiro 

Furusawa, en un panel de discusión en línea organizado por el Centro de 

Economía y Negocios Japoneses de la Escuela de Negocios de Columbia. 

Por primera vez en la historia, se estima que la deuda pública global crecerá por 

encima de 100% del Producto Interno Bruto (PIB) en conjunto, después de que 

los gobiernos respondan a la emergencia sanitaria, señaló Furusawa. 

“Una vez que la economía vuelva a la normalidad, se debe crear un marco fiscal 

a mediano y largo plazos para administrar las finanzas públicas en 

consecuencia”, dijo el subdirector. 

“Esa será una de las principales prioridades para nuestras recomendaciones 

políticas”, destacó. 

Por su parte, la directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, instó el miércoles 

en una conferencia de la Organización Internacional del Trabajo a las 

autoridades políticas a utilizar su respuesta a la pandemia del coronavirus para 

hacer frente al cambio climático. 

“De cara al futuro, las políticas deben sentar las bases para una recuperación 

resiliente y con bajas emisiones de carbono, que crearía millones de empleos y 

ayudaría a abordar la crisis climática”, dijo. 



“Nos preocupa especialmente que la crisis ponga en peligro los importantes 

avances en materia de desarrollo de los últimos años”, añadió. 

El mes pasado, el FMI pronosticó una recesión mundial más profunda de lo que 

había previsto inicialmente. Ahora espera una contracción del PIB mundial de 

4.9% para este año y una pérdida total de producción de 12 billones de dólares 

hasta finales del 2021. 

 

Optimismo sobre la recuperación 

 

Por otro lado, la recesión provocada por el coronavirus representa una crisis 

completamente diferente a cualquier otra y superar su profundo impacto en la 

economía llevará tiempo, aunque los datos más recientes apuntan a que se 

puede ser algo más optimistas con respecto de la situación en los próximos 

trimestres, según ha señalado el vicepresidente del Banco Central Europeo 

(BCE), Luis de Guindos. 

“Los datos recientes que hemos recibido sugieren que podemos ser un poco más 

optimistas sobre la caída del crecimiento en el segundo trimestre y la expansión 

en el tercer y cuarto trimestres”, apuntó el banquero central en una charla vía 

remota junto al director general del Mecanismo Europeo de Estabilidad, el 

alemán Klaus Regling, organizada por Goldman Sachs. 

En este sentido, de Guindos señaló que las previsiones macroeconómicas 

publicadas este martes por la Comisión Europea coinciden con el BCE en que la 

caída del PIB de la eurozona será de alrededor de 9% y que la recuperación de 

los niveles económicos precrisis no se alcanzará hasta finales del 2022. “Va 

tomar tiempo la recuperación”, subrayó. 

No obstante, considera, que “las perspectivas son ahora algo más brillantes de 

lo que eran hace apenas un par de meses en términos de desempeño 

económico” y ha destacado la intervención del banco central y de las 

autoridades, tanto nacionales como europeas, lo que ha traído una mayor 

tranquilidad a los mercados y permitido una relajación de las condiciones 

financieras tras el endurecimiento puntual registrado en marzo. 

“Creo que ahora la situación es mejor”, ha insistido el vicepresidente del BCE, 

añadiendo que la institución permanece dispuesta a recalibrar sus medidas si 

fuera necesario. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La UIF investiga a Lozoya por robo de 

combustible en altamar 

 

Jueves 09 julio 2020 / Luis Miguel González 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) investiga la participación de Emilio 

Lozoya en una trama de robo de combustible en altamar, afirma el titular de esa 

dependencia, Santiago Nieto Castillo. “Se trata de actividades ilícitas ocurridas 

en los años en que Lozoya era Director General de Pemex. El robo se hizo a 

embarcaciones que transportaban combustible. Aquí aparece otra vez un vínculo 

con Odebrecht, a través de una empresa donde los brasileños tenían 

participación”. 

El caso ya está denunciado y se encuentra en manos de la Fiscalía General de 

la República, dice Nieto Castillo, “esta es una de las cuatro denuncias que se 

han presentado contra el señor Emilio Lozoya. Hay, además, otros dos procesos 

de investigación que están muy avanzados, pero nos falta concluir. Uno tiene 

que ver con la compra de un astillero en España y el otro con Fertinal”. El caso 

del astillero se remonta a noviembre de 2013, cuando el entonces director de 

Pemex decidió una inversión de 51 millones de euros para comprar una 

participación de 51% en una constructora de navíos llamada J. Barreras, ubicada 

en Vigo y la cual estaba prácticamente quebrada en el momento en que Lozoya 

decidió su adquisición. 

La historia de Santiago Nieto con Emilio Lozoya se remonta al sexenio anterior, 

cuando el primero era el titular de la Fiscalía Especializada en Delitos 

Electorales. En 2017 la Fepade presentó evidencias de los vínculos entre 

Odebrecht y Lozoya, pero no pudo llevar el caso hasta sus últimas 



consecuencias porque Santiago Nieto fue destituido. “No actúo por filias o 

fobias”, afirma: “se trata de un caso que es emblemático. México es uno de los 

pocos países que no ha llevado a proceso a ningún funcionario público 

relacionado con el caso Odebrecht. Esta es una de las razones por las que 

México aparece en una posición tan mala en las clasificaciones de Corrupción 

de Transparencia Internacional. Estamos en el lugar 138, es decir, 40 lugares 

por debajo de Brasil o Perú, que sí hicieron mucho en ese tema”. 

Al comparar la investigación contra Lozoya que hizo en la Fepade con la que ha 

hecho en la UIF, Nieto Castillo explica: “El trabajo en la Fepade estaba 

restringido a lo relacionado con delitos electorales. Los depósitos cubrían el 

periodo de 2012 a 2016 y estaban relacionados con las campañas del 2015. En 

la Fepade, el delito era financiamiento ilícito de las campañas electorales. Se 

había requerido información a Suiza, Brasil e Islas Vírgenes. Los datos que 

teníamos es que Odebrecht le había pagado 10 millones de dólares por 

conseguir contratos futuros, era la lógica que imperaba en otros países de 

América Latina, también en España, Angola...  desde la UIF tenemos acceso a 

mucha más información. Lo que encontramos es un entramado financiero, de 

evasión fiscal y evidentemente peculado, en el contexto de enriquecimiento 

ilícito. Detectamos una transferencia de 3.4 millones de dólares de AHMSA a 

una empresa filial de Odebrecht y de ahí a Tochos Holding, propiedad del señor 

Lozoya. Además, hay varias transferencias de cifras de varios miles de francos 

suizos”. 

¿Qué final espera de este caso? “que el señor Lozoya llegue ante los tribunales. 

Nosotros en la UIF hemos cumplido con nuestra función”, dice Nieto, “Emilio 

Lozoya ha dicho que es un instrumento del delito, que hay otras personas 

responsables; que su actuación no es dolosa y que tiene información que va a 

ser presentada a la fiscalía. Hay que esperar a ver los elementos que aporta, si 

proporcionara información para poder seguir la línea superior de mando de los 

casos de corrupción. Al Ministerio Público le corresponderá valorarlos”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Durante gira de AMLO, detienen a César Duarte 

en Estados Unidos 

 

Jueves 09 julio 2020 / Jorge Monroy 

A tres años de haberse dado a la fuga luego de concluir su gestión, el 

exgobernador de Chihuahua, César Duarte Jáquez, fue detenido en Miami, 

Florida, Estados Unidos, por acusaciones en México por peculado y asociación 

delictuosa. 

Duarte era prófugo de la justicia mexicana desde marzo del 2017, y sobre éste 

pesan 21 órdenes de aprehensión. En julio del 2019, el juez Octavo de Distrito 

con sede en Morelos determinó que Duarte Jáquez ya no podrá acogerse a la 

figura del amparo para evadir la acción penal, tanto de la Fiscalía General de la 

República (FGR) como de las autoridades judiciales de Chihuahua. 

El actual gobernador panista de Chihuahua, Javier Corral, denunció al inicio de 

su gobierno que la fortuna de Duarte ascendía a 1,000 millones de pesos, y lo 

acusó de desviar recursos públicos estatales por 1,230 millones de pesos 

durante su gestión. Por ese motivo, la Fiscalía General de Chihuahua le ha 

decomisado 37 propiedades. 

Desde su asunción como gobernador, Javier Corral demandó al entonces 

presidente Enrique Peña Nieto como al actual primer mandatario, Andrés Manuel 

López Obrador, que promovieran la agilización del trámite de extradición de 

Duarte, a quien entonces ubicó con residencia en Houston, Texas. 

El 29 de mayo del año pasado, el gobernador Corral sostuvo una reunión con el 

fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, y con el secretario de 



Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quienes -dijo- le expresaron su 

colaboración para lograr la detención de Duarte. 

En una primera reacción, Corral calificó como un “triunfo contra la impunidad” la 

detención. 

Mediante un videomensaje, el mandatario estatal mencionó que el propio 

secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard (que estaba en Estados 

Unidos en el marco de la gira de López Obrador), le comunicó la detención del 

exgobernador priista. 

“La detención de César Horacio D.J. es un triunfo del reclamo de justicia de los 

habitantes del estado. Es un triunfo contra la impunidad de la que gozó por la 

protección que le brindó el expresidente Enrique Peña Nieto”, aseveró Corral. 

Dijo que al final de la administración de Duarte, Chihuahua se quedó con una 

deuda de casi 50,000 millones de pesos, “consecuencia del manejo de los fondos 

públicos, comprometiendo además los futuros ingresos de los chihuahuenses”. 

Ayer, la Fiscalía General de la República confirmó la detención con fines de 

extradición a México del exgobernador priísta e indicó que dentro de 72 horas 

sería presentado ante la Corte Federal del Distrito Sur de Florida. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pemex anticipa desplome de 61% en sus ventas 

en el 2T20 

 

Jueves 09 julio 2020 / Diana Nava 

Pemex estimó una disminución de 61 por ciento en sus ingresos durante el 

segundo trimestre de este año a causa de una menor demanda de combustibles 

por el confinamiento para evitar la propagación de la pandemia del COVID-19. 

“Como resultado de la desaceleración económica mundial y, en particular, de la 

disminución de la demanda de combustible, Pemex estima una disminución del 

61 por ciento en sus ventas internas de productos de petróleo en el periodo que 

comprende del 1 de abril al 30 de junio de 2020”, reconoció en un reporte enviado 

a la Comisión de Bolsa y Valores de Estados Unidos (SEC, por sus siglas en 

inglés). 

La baja en sus ventas, aseguró, se dio como consecuencia de las medidas 

preventivas y de distanciamiento social para frenar la propagación del virus, que 

han causado una disminución en la demanda de bienes y servicios, 

especialmente gasolinas, diésel y turbosina. 

“A la fecha de emisión de estos estados financieros, (la empresa) no puede 

predecir qué efecto tendrán estas medidas en las operaciones o la posición 

financiera de Pemex”, señaló, sin embargo, previamente informó que a los 

primeros días de mayo la caída fue de 34 por ciento. 

 

 

 

 



Intercambiará bonos 

 

La petrolera notificó a la SEC que intercambiará bonos por hasta 22 mil 400 

millones de dólares. La oferta de swaps incluirá deuda con vencimientos entre 

2027 y 2060. 

Sin embargo, la petrolera nacional no especificó en qué fecha llevará a cabo la 

operación. Consultada al respecto, Pemex no ofreció comentarios. 

Jaimin Patel, analista sénior de crédito de Bloomberg Intelligence, explicó que si 

bien Pemex ha logrado avances significativos en la extensión del perfil de 

vencimientos de su deuda, todavía tiene que abordar 7.3 mil millones de 

vencimientos de bonos en 2020-21. 

“La compañía refinanció 9 mil millones en líneas de crédito en 2019, pero las 

pérdidas resultantes de los ingresos deprimidos pueden absorber gran parte de 

esto y dejar a la compañía dependiente de la asistencia del gobierno para evitar 

un incumplimiento nuevamente”, dijo el experto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hasta 24 meses tardará comercio en 

recuperarse: IP 

 

Jueves 09 julio 202 / Lilia González 

La reactivación del comercio organizado “no esencial” en la ciudad de México 

arrancó en medio de un impulso generalizado de compras, sobre todo en los 

centros comerciales, pero la recuperación de la actividad del sector tardará de 

18 a 24 meses y lograr niveles similares a los registrados en el 2019, aseveró 

José Manuel López Campos, presidente de la Confederación de Cámaras 

Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur). 

Anticipó que ante la falta de liquidez derivada del cierre de establecimientos y la 

ausencia de ingresos llevará a que cerca de 800,000 micro, pequeñas y 

medianas empresas del sector comercio, servicios y turismo en México ya no 

reabran sus negocios de manera indefinida. 

“La pandemia del Covid-19 no ha terminado y que tampoco ha empezado la 

recuperación económica, lo que está iniciando es la reapertura de muchos 

establecimientos comerciales que permanecieron cerrados en estos tres meses, 

lo cual presenta escenario que representará un largo camino”, afirmó el dirigente 

empresarial. 

Desde que se cerró el pasado 20 de marzo a la fecha, no hubo apoyos 

gubernamentales para que sobrevivieran las mipymes, y a pesar de que la banca 

comercial hizo esfuerzos por prorrogar los pagos, “no ha habido nuevos créditos, 

que en la etapa de activación van a ser indispensables. Para que el periodo de 

recuperación se pueda acortar, se requiere de financiamiento porque las 

empresas que logran sobrevivir van a requerir de recursos no únicamente para 



sus inventarios, sino para saldar sus pasivos que contrajeron el tiempo de cierre 

y de equipamiento para la nueva realidad”, refirió el presidente de la Concanaco. 

En entrevista con El Economista, López Campos recordó que el turismo se 

reactivó hace pocos días con la apertura de algunos destinos, como Cancún, la 

Riviera Nayarita y Los Cabos, entre otros, con la aplicación de estrictas medidas 

de higiene y la homologación de protocolos sanitarios a nivel mundial, a fin de 

proteger tanto a los prestadores de servicios como a los visitantes y así generar 

su confianza. 

Con la pandemia, el turismo fue el sector más afectado, que requiere enfrentar 

esta circunstancia en unión y con la suma de todos los actores que son parte 

fundamental de esta actividad, una de las que más divisas genera para México, 

aseveró el empresario. 

“Al reanudarse la actividad turística, la expectativa es que la primera en detonar 

será el turismo doméstico, el más importante porque representa 82.5% de la 

derrama económica que genera esa actividad en total, que representa 142,000 

millones de dólares, contra los 24,563 millones que aporta el internacional, 

además de que significa el 85% de la ocupación hotelera, con 102 millones de 

turistas hospedados al año”, expresó el dirigente. No obstante, el sector comercio 

enfrentará una situación más crítica, porque impactará al comercio informal, que 

será el más golpeado. 

“El mayor reto será la innovación, la tecnología, y el uso de sistemas digitales 

después del confinamiento, y ese será uno de los tantos cambios que tendrá 

México y el mundo, y van a cambiar los hábitos de los consumidores y 

preferencias de los clientes y tiene que cambiar de acuerdo con los protocolos 

sanitarios de prevención, la manera de cómo se realizarán las actividades en el 

sector terciario”, acotó. 

El presidente de la Concanaco comentó que se tendrá que convivir con el virus 

y el sector debe reiniciar actividades bajo un aforo limitado de personas y filas 

que continuarán, pero, desafortunadamente, “no porque hayan aumentado los 

clientes, ni que hayan aumentado las ventas por la pandemia”. 

De acuerdo con los datos más recientes publicados por el Instituto Nacional de 

Geografía y Estadística (Inegi), en abril pasado, al inicio de la cuarentena por el 

Covid-19, las ventas minoristas se desplomaron 23.8 por ciento. Las ventas de 

ropa y productos textiles decrecieron 73%, las de productos de papelería 62%, 

las de enseres domésticos 32.5% y las de vehículos ligeros y sus refacciones 

32.9, por ciento. Solo las ventas en línea y por catálogo reportaron una mejora, 

con una significativa alza de 53.5 por ciento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Largas filas en la reapertura de los centros 

comerciales en la CDMX 

 

Jueves 09 julio 2020 / Víctor Chávez 

Sin sana distancia, con largas filas y con un respeto a medias de las medidas 

sanitarias que ordenó la autoridad, cientos de comercios y plazas comerciales 

reanudaron ayer sus actividades en la capital, luego de más de tres meses de 

confinamiento. 

En algunos negocios sí fueron exigentes con las medidas y no permitieron el 

ingreso sin cubrebocas, y los empleados portaron también su equipo de 

protección, que incluyó caretas, guantes, batas y demandaron respeto a las 

disposiciones de que sólo ingresara una persona a la tienda, no permanecer en 

los establecimientos por más de 40 minutos y en centros comerciales hasta una 

hora. 

Las personas esperaron durante varios minutos para ingresar a algunos de los 

locales comerciales, ya que en algunos debían pasar por el tapete sanitizante y 

recibir gel antibacterial, entre otros protocolos. 

En algunas calles del Centro Histórico fueron inevitables las filas y 

aglomeraciones en los filtros establecidos, por lo que la autoridad capitalina 

implementó un dispositivo de prevención, seguridad y vigilancia en las 

inmediaciones de centros comerciales, supermercados y tiendas 

departamentales. 

El operativo incluyó el despliegue de seis mil 200 policías y dos mil vehículos 

oficiales que realizan recorridos y patrullajes de disuasión permanentes en las 

inmediaciones y dentro de los establecimientos comerciales. 



 

Harvard y MIT demandan a Washington por la 

nueva política de visas a alumnos 

 

Jueves 09 julio 2020 / Agencias 

Washington. - Escuelas de educación superior respondieron ayer a la decisión 

del gobierno del presidente Donald Trump para hacer que los estudiantes 

extranjeros abandonen el país si planean tomar clases completamente a 

distancia el próximo semestre. La Universidad Harvard y el Instituto Tecnológico 

de Massachusetts (MIT, por sus siglas en inglés) entablaron una demanda para 

tratar de bloquear la medida, mientras otras instituciones prometieron trabajar 

con los estudiantes para mantenerlos en los campus. 

El Servicio de Inmigración y Aduanas (ICE) notificó a las universidades el lunes 

que los estudiantes extranjeros se verán obligados a abandonar el país o 

transferirse a otra institución si sus escuelas operan completamente a distancia 

el próximo semestre. No se emitirán nuevas visas para los alumnos de esas 

escuelas, mientras los que asistan a universidades que ofrecen una mezcla de 

clases presenciales y a distancia no podrán tomar todas sus clases por Internet. 

La directriz señala que los estudiantes extranjeros no estarán exentos incluso si 

un brote de Covid-19 obliga a que las clases sean a distancia durante el 

semestre. 

“Defenderemos este caso con vigor para que nuestros estudiantes 

internacionales –y estudiantes internacionales de instituciones de todo el país– 

puedan continuar sus estudios sin la amenaza de la deportación”, dijo el rector 

de Harvard, Lawrence Bacow, en el sitio web de la prestigiosa institución. La 

orden llegó sin previo aviso; su crueldad es superada sólo por su insensatez, 



sostuvo en un correo a sus afiliados en que agregó que considera que la medida 

es ilegal. 

Parece que fue diseñada a propósito para presionar a las universidades a fin de 

que abran sus campus para clases presenciales este otoño, haciendo caso 

omiso de las preocupaciones sobre la salud y la seguridad de los estudiantes, 

profesores y otros, añadió Bacow. 

El rector de Harvard señaló que Estados Unidos está batiendo récords diarios de 

nuevas infecciones, con más de 300 mil reportados desde el primero de julio, al 

defender la decisión de las instituciones educativas de impartir clases no 

presenciales para evitar focos de contagio y rebrotes. 

Harvard anunció que los cursos de todo el año académico que comienzan en 

septiembre serán virtuales debido a la pandemia de coronavirus. 

El MIT, en tanto, sólo ofrecerá clases en persona para un número muy limitado 

de estudiantes, ya que en el campus los jóvenes deberán someterse a tests de 

diagnóstico al menos dos veces por semana y tener su propio dormitorio. 

Las universidades a lo largo y ancho de Estados Unidos dijeron que los más de 

un millón de estudiantes extranjeros tienen un lugar importante en sus 

comunidades. Muchas escuelas también dependen de los ingresos de los 

alumnos internacionales, quienes generalmente pagan cuotas más altas. 

Además, crea un dilema urgente para miles de estudiantes extranjeros que están 

varados en Estados Unidos desde hace meses luego de que el coronavirus 

obligó a sus instituciones a impartir clases a distancia. Aquellos que asistan a 

escuelas que se quedarán con las clases en línea deben abandonar el país o 

tomar otras medidas, como transferirse a una escuela con enseñanza presencial, 

de acuerdo con la directriz. 

La semana pasada, la universidad dio marcha atrás a un plan para llevar a los 

estudiantes al campus, diciendo que las clases serían impartidas principalmente 

o exclusivamente a distancia. La Universidad de Georgetown, en Washington 

DC, y la de Rutgers, en Nueva Jersey, hicieron anuncios similares esta semana 

en medio de un repunte de casos de Covid-19. En tanto que la Universidad de 

Minnesota anuncio que revisará sus planes para el próximo semestre con el fin 

de garantizar que los estudiantes extranjeros no se vean obligados a dejar el 

país. 

Trump, quien busca ser relegido en los comicios del 3 de noviembre, presiona 

para que el país reanude normalmente sus actividades a fin de reactivar la 

economía, a pesar de que la pandemia está muy lejos de estar bajo control en 

Estados Unidos. 

¡LAS ESCUELAS DEBEN ABRIR EN OTOÑO!, tuiteó Trump el lunes, y ayer 

reiteró su desacuerdo con las medidas muy duras y costosas promovidas por los 

Centros de Control y Prevención de Enfermedades para reabrir las instituciones 

educativas. 

Indicó que en varios países europeos, en los que la epidemia lleva más tiempo 

activa y ya alcanzó su pico, las escuelas están abiertas sin problemas, y 

amenazó a los legisladores demócratas con cortarles los subsidios federales, 

pues los acusa de querer mantener cerradas los colegios por motivos políticos. 



La secretaria de prensa de la Casa Blanca, Kayleigh McEnany, eludió ayer una 

pregunta sobre si la medida estaba diseñada para presionar a las universidades 

a reabrir sus campus, diciendo que la política habla por sí misma. 

Si bien el gobierno quiere abrir la economía lo antes posible pese al elevado nivel 

de contagios, ayer el Departamento de Seguridad Nacional y el de Justicia 

propusieron dar atribuciones a las autoridades fronterizas para negar el asilo a 

personas procedentes de países con altas tasas de enfermedades contagiosas 

mortales, en lo que representa la acción más reciente de una serie de 

regulaciones para elevar drásticamente el estándar de quién califica para recibir 

protección humanitaria. La propuesta, alegan, tiene como fin combatir la 

pandemia. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Piden la destitución del comisariado ejidal de Las 

Vigas 

 

Jueves 09 julio 2020 / Francisco de la Luna 

Veracruz, Xalapa. - -Habitantes del municipio de Las Vigas de Ramírez 

solicitaron la destitución del Comisariado Ejidal. Lo señalan de talar árboles y de 

irregularidades financieras en su gestión. 

Los señores Crescencio Sánchez Ramírez, Evaristo Sánchez López y María 

Landa Mora acompañados de otros ejidatarios dieron a conocer que debido a la 

falta de respuesta por parte de las dependencias de Medio Ambiente y malos 

manejos del comisariado ejidal Rafael Ángel Becerra Hernández, podría llegar a 

un enfrentamiento en las comunidades. Han presentado un oficio ante la 

Secretaría de Medio Ambiente (Sedema) y la Procuraduría Agraria para 

denunciar estas irregularidades pero hasta ahora no han tenido respuesta 

alguna. 

El pasado mes de febrero en una asamblea general acordaron no autorizar un 

nuevo periodo de corte debido a las anomalías financieras. 

“En él lugar están haciendo una tala excesiva. Afecta a las mil 600 hectáreas que 

comprende el ejido por lo que en asamblea del ejido se determinó suspender la 

tala de árboles y retirar al comisariado como administrador este no respetó la 

decisión y sigue usufructuando con el bosque sin tener permiso para hacerlo”. 

Aseguraron que continúan con el corte de forma irregular, “una comisión de 

ejidatarios constató que se ha impactado la zona de bosque virgen donde se 

localizan mantos acuíferos que proveen de ese vital líquido a varias 

comunidades” 



Debido a la falta de agua ya se secó un arroyo, el “río frío” y afecta a cerca de 

40 mil habitantes lo cual ya empezó a generar conflictos con las comunidades, 

Cruz Blanca, 20 de noviembre, Manzanillo y Benito Juárez. 

Tal situación está generando grandes problemas y ocasiona algunos 

enfrentamientos entre los pobladores. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Refuerzan medidas para operación de los 

tianguis en Cancún 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Nadia Sofia Rojas 

Quintana Roo, Cancún. - Dentro del marco de la vigésima segunda sesión 

ordinaria de trabajo de la comisión de industria, comercio y asuntos 

agropecuarios de este miércoles 8 de julio del 2020 se trabajaron las medidas 

que tendrán que implementar los tianguis para entrar a la nueva normalidad y 

sumar a la reactivación económica de la ciudad. 

La comisión presidida por el regidor Luis Humberto Aldana en la que participan 

también los regidores Erick Estrella, Pablo Bustamante, Anahí González entre 

otros, además de directores municipales de distintas áreas, trabaja duro en el 

tema y hoy presentó la línea de trabajo que se seguirá 

Los principales temas a tratar fueron: 

 

▪ Los lineamientos implementados contra covid-19, para el regreso a la 

actividad de los tianguis 

▪ El plan de regreso a la nueva normalidad de la dirección de fomento 

agropecuario, pesca y forestal 

▪ Un informe sobre el plan de reactivación del comercio del centro de la 

ciudad sm 22 

▪ La visita del procurador agrario de la zona norte del estado de Quintana 

Roo para exponer el panorama de Benito Juárez 

▪ La presentación por parte del director general de salud municipal para la 

exposición de un mapa epidemiológico que identifique las zonas con 



mayor riesgo de contagio en la ciudad para la correcta distribución de los 

tianguis en la vía pública 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Plantón de ejidatarios de Chablekal frente a 

delegación del Instituto de Antropología e 

Historia en Mérida: piden pago por tierras de 

Dzibilchaltún 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Eduardo Lliteras 

Yucatán. - Unos 40 ejidatarios de Chablekal irrumpieron hoy, poco después del 

mediodía, las instalaciones de la delegación del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) – Yucatán para exigir el pago por los terrenos de 

la zona arqueológica de Dzibilchaltún, según dijeron. 

Los inconformes continúan en el inmueble, ubicado en la colonia Gonzalo 

Guerrero, el cual es custodiado por elementos de la Guardia Nacional. 

Al lugar arribaron cerca de las 12:30 horas, quienes sin apegarse a los protocolos 

de sana distancia incluso sin usar cubrebocas se manifestaron al exterior del 

edificio federal, por lo que es alto el riesgo de contagio por Covid-19. 

Los manifestantes exigieron al INAH el pago por los terrenos del sitio, aunque 

sin especificar detalles de la protesta. 

La dirección del Centro INAH – Yucatán buscará una reunión con representantes 

de la Procuraduría Agraria para aclarar las dudas de los ejidatarios, sobre las 

nuevas disposiciones del Gobierno Federal en materia de Austeridad 

Republicana. 
 

 

 

 



 

Ejidatarios de Chablekal protestan ante el Inah: 

piden pago por Dzibilchaltún 

 

Jueves 09 julio 2020 / Redacción 

Yucatán. - Ejidatarios de Chablekal irrumpieron ayer, poco después del 

mediodía, en las instalaciones de la delegación del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) – Yucatán para exigir el pago por los terrenos de 

la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 

Los inconformes, cerca de 40 ejidatarios, continuaban hasta ayer por la tarde en 

el inmueble, ubicado en la colonia Gonzalo Guerrero, el cual es custodiado por 

elementos de la Guardia Nacional. 

Al lugar arribaron cerca de las 12:30 horas, quienes sin apegarse a los protocolos 

de sana distancia incluso sin usar cubrebocas se manifestaron al exterior del 

edificio federal, por lo que es alto el riesgo de contagio por Covid-19. 

Los manifestantes exigieron al INAH el pago por los terrenos del sitio, aunque 

sin especificar detalles de la protesta. 

La dirección del Centro INAH – Yucatán buscará una reunión con representantes 

de la Procuraduría Agraria para aclarar las dudas de los ejidatarios, sobre las 

nuevas disposiciones del Gobierno Federal en materia de Austeridad 

Republicana. 

 



 

Exigen pago por Dzibilchaltún, ejidatarios de 

Chablekal 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Redacción 

Yucatán. - Hoy, poco después del mediodía, cerca de 40 ejidatarios de Chablekal 

irrumpieron las instalaciones de la delegación del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia (INAH) – Yucatán para exigir el pago por los terrenos de 

la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 

Los inconformes continúan en el inmueble, ubicado en la colonia Gonzalo 

Guerrero, el cual es custodiado por elementos de la Guardia Nacional. 

Al lugar arribaron cerca de las 12:30 horas, quienes sin apegarse a los protocolos 

de sana distancia incluso sin usar cubrebocas se manifestaron al exterior del 

edificio federal, por lo que es alto el riesgo de contagio por Covid-19. 

Los manifestantes de la comisaría de Mérida exigieron al INAH el pago por los 

terrenos del sitio, aunque sin especificar detalles de la protesta. 

La dirección del Centro INAH – Yucatán buscará una reunión con representantes 

de la Procuraduría Agraria para aclarar las dudas de los ejidatarios, sobre las 



nuevas disposiciones del Gobierno Federal en materia de Austeridad 

Republicana. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Habitantes de Tierra Blanca de Cochoapa piden 

buscar a 3 pobladores desaparecidas 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Redacción 

Guerrero. - Un grupo de habitantes de la localidad de Tierra Blanca municipio de 

Cochoapa el Grande, exigen la búsqueda de tres personas desaparecidas en 

esta población. Los pobladores, quienes fueron acompañados por su comisario, 

Miguel Saavedra Ortiz, se concentraron al exterior del 93 Batallón de Infantería, 

pidieron que inicien la búsqueda de 3 personas de su localidad desaparecidas. 

Posteriormente hicieron una parada en las instalaciones de la FGE a bordo de 

vehículos particulares. 

Fueron atendidos por el comandante Edel Agustín Luna Cárdenas y el Fiscal 

regional, les indicaron que preparan la salida de la búsqueda de los 3 

desaparecidos. 

Hoy una comisión de comuneros de San Juan Huexoapa y de Tierra Blanca, se 

reunirán con el residente de la Procuraduría Agraria, en las instalaciones del 

INPI, para tratar el conflicto agrario, así como los enfrentamientos violentos que 

se han provocado. 

 

 

 

 



 

En el olvido habitantes de Reforma 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Redacción 

Oaxaca, Huajuapan de León. - Pobladores del Núcleo Rural de Reforma 

perteneciente a San Andrés Dinicuiti, llevaron a cabo una movilización en la 

caseta de Huitzo en demanda de atención, al argumentar que las autoridades de 

dicho municipio han incumplido con los acuerdos en relación a obras pendientes, 

por lo que de no tener atención, no descartaron realizar bloqueos carreteros. 

El tesorero de esta comunidad, Ciro Gómez Cortés, aseguró que además, no se 

les ha sido entregado el recurso correspondiente al ramo 28 y 33 por lo que 

exigieron sostener una mesa de dialogo con la Procuraduría Agraria, para darle 

una solución inmediata a todos aquellos asuntos que se han quedado pendientes 

desde el mes de abril y que a la fecha las autoridades municipales no ha 

atendido. 

“Lo que no queremos son más problemas, lo que queremos es que nos den 

soluciones ya porque es injusto, siempre hemos sido ignorados y ya estamos 

cansados de que siempre nos ignoren ya que solo nos mandan a citar y luego 

nos ignoran, y eso no es justo porque nosotros pedimos únicamente lo que nos 

corresponde como Núcleo Rural”, dijo. 

Gómez Cortés indicó que en estas acciones se movilizaron un aproximado de 95 

pobladores quienes de igual forma pidieron la intervención de la Secretaría 

General de Gobierno (SEGEGO), ya que de no tener una solución a sus 

demandas, prevén llevar a cabo un bloqueo de la carretera federal a la altura del 

Núcleo Rural Reforma como una medida de presión más para que sean 

atendidos. 



“No nos vamos a mover de aquí hasta que no seamos atendidos, sin embargo, 

estamos dando paso a los automovilistas para no afectar su traslado, además, 

se les está pidiendo una cooperación voluntaria para recaudar fondos ya que 

somos de escasos recursos y estamos generando gastos por estas acciones 

pero tampoco podemos pasarlo por alto”, apuntó. 

Asimismo, el tesorero del Núcleo Rural Reforma hizo un llamado a las 

autoridades de gobierno correspondientes para que atiendan sus peticiones a fin 

de generar estabilidad en la zona, y además crear obras de beneficio social, 

además y como segundo punto, exigir justicia por las personas retenidas en el 

mes de febrero en el municipio de San Andrés Dinicuiti tras haber exigido el uso 

de suelo de la agencia para sepultar a una mujer fallecida. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Despojan a familia de su predio, autoridades 

piden que soborne a los culpables 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Redacción 

Hidalgo, Huejutla. - Una familia de la localidad de Tohuaco Amatzintla, en el 

municipio de Huautla, denunció ante las autoridades que Gabriel Martínez 

Hernández invadió un predio propiedad de su familia, esto de acuerdo a la 

declaración de Martín de la Cruz Cortés. 

El responsable de tal hecho acompañado de varios sujetos se introdujo al área 

perimetral del terreno, para posesionarse de él, asegurando que cuentan con 

certificado de derechos, donde establece que son ejidatarios y propietarios del 

predio. 

El ingeniero Gabriel Hernández Cortés, representante de la Procuraduría Agraria 

acudió a supervisar el problema, quien no solucionó nada, pero sí le pidió que 

sobornara a los invasores para que le devuelvan el terreno propiedad de su 

familia. 

Debido a la gravedad del asunto y la forma en la que se ha manejado el caso por 

parte de las autoridades locales, el señor Martín de la Cruz pide la intervención 

del gobierno federal a cargo del Lic. Andrés Manuel López Obrador. 

Por otra parte, el afectado responsabiliza al señor Gabriel Martínez, por las 

represalias que puedan sufrir él o su familia, ya que se tiene conocimiento que 

han sido víctimas de amenazas y tienen pensado proceder legalmente. 

 

 

 



 

Niega Alacatlatzala que haya atacado y quemado 

casas en la zona de conflicto con Malinaltepec 

 

Miércoles 08 julio 2020 / Zacarias Cervantes 

Guerrero, Chilpancingo. - Autoridades Agrarias de Alacatlatzala, municipio de 

Malinaltepec, rechazaron en conferencia de prensa ayer que los comuneros de 

su núcleo agrario hayan agredido el viernes a los de Malinaltepec, como 

aseguraron éstos el domingo. 

Asimismo, denunciaron la detención la mañana de ayer del comunero Margarito 

Santiago García, uno de los 77 de Alacatlatzala que tienen órdenes de 

aprehensión derivadas del conflicto agrario y exigieron su libertad para que no 

se agrave la confrontación. 

El domingo el delegado municipal de la colonia Encino Roble del núcleo agrario 

de Malinaltepec, Anastacio Martínez Ruiz, denunció a El Sur que un grupo de 

habitantes de Alacatlatzala irrumpió de forma violenta el viernes en la zona 

conocida como Tierra Roja, donde derribó y quemó tres casas. 

Sin embargo, las autoridades agrarias de Alacatlatzala encabezadas por 

Zenaido Cano Galindo, presidente del Comisariado de Bienes Comunales y el 

secretario Rogelio Galindo García aseguraron ayer que la agresión vino de la 

gente de Malinaltepec. 

“Venimos a desmentir la información que dieron los comuneros de Malinaltepec 

que nos acusan por delitos de la quema de tres casas, de casas derrumbadas y 

robo de sus bienes. Nosotros los de Alacatlatzala siempre le hemos apostado al 

diálogo y a la reconciliación y queremos que el conflicto se resuelva de manera 

amistosa”, declaró el presidente del comisariado de Bienes Comunales, Cano 

Galindo. 



Informó que esta vez las agresiones comenzaron el 29 de junio, pero por parte 

de los comuneros de Malinaltepec. Agregó que ese día se encontraban en la 

Casa Católica de Tlapa firmando una minuta de acuerdos con los representantes 

del gobierno del estado, encabezados por el subsecretario de Asuntos Agrarios 

Fernando Jaimes Ferrel, el fiscal regional Juan Jiménez Rumbo, el procurador 

de la Defensa del Campesino Bertín Cabañas, así como el director de 

Tlachinollan Abel Barrera y el alcalde de Malinaltepec Abel Bruno Arriaga, y que 

al regresar a su pueblo los de Malinaltepec no cesaban de tirotear a los 

comuneros de Alacatlatzala.  

Aseguró que desde esa fecha no han cesado de estar tirándoles de balazos, “ya 

sea en el día o en la noche”. 

Se quejó de que no solamente por parte de los comuneros de Malinaltepec han 

recibido agresiones, sino también por parte del gobierno que los hostiga, pues 

dijo que ayer por la mañana agentes d la Policía Ministerial detuvieron al 

comunero Margarito Santiago García en el crucero de Tototepec, cerca de Tlapa. 

Explicó que el detenido es uno de los 77 comuneros de Alacatlatzala que tienen 

órdenes de aprehensión por una demanda de Malinaltepec por lesiones, daños 

en propiedad ajena y abigeato. 

Exigió que liberen a su compañero “porque no es justo que lo tengan detenido 

porque no es culpable y los delitos por los que se le acusa son calumnias”. 

Pidió al magistrado del Tribunal Unitario Agrario 12 (TUA-12) de Chilpancingo, 

Regino Villanueva Galindo, que cumpla el acuerdo que tuvieron el 10 de junio 

cuando se comprometió a dictar la sentencia para que este conflicto se resuelva. 

Rechazó que los comuneros de Alacatlatzala se opongan a que el Ejército, la 

Guardia Nacional y la Policía Estatal vayan a resguardar el territorio, “si el 

gobierno del estado ve que es correcto enviar las fuerzas federales y estatales, 

adelante”. 

Recordó que la zona en conflicto es de aproximadamente 3 mil 200 hectáreas y 

que no se ha resuelto desde 1978 cuando comenzaron las pláticas entre las 

partes. 

Reconoció que las tierras están en posesión de los comuneros de Alacatlatzala 

y que son ellos los que las han venido trabajando porque tienen el título de 

propiedad desde 1753 cuando Alacatlatza era la cabecera municipal y no 

Malinaltepec. 

Explicó que Malinaltepec se constituyó mucho tiempo después. “Tenemos 

testimonios de ello”, aseguró. Sin embargo, dijo que los comuneros de 

Malinaltepec alegan que el título de propiedad de ellos data de 1520, “pero la 

verdad nosotros no les creemos”, dijo.  

Según el comisario de Bienes Comunales Cano Galindo, la violencia entre 

ambos núcleos agrarios comenzó el 15 de mayo de 1991, cuando la gente de 

Malinaltepec se llevó privado de su libertad a un comunero de Alacatlatzala. 

Denunció que desde entonces está desaparecido, “no entregaron ni siquiera el 

cuerpo”. 

 

 

 

 



 

Demandan comuneros de Alacatlazala a gobierno 

resolver conflicto agrario 

 

Martes 07 julio 2020 / Eduardo Yener 

Guerrero, Chilpancingo. - Integrantes del comisariado de los Bienes Comunales 

de Alacatlatzala, municipio de Malinaltepec demandaron al gobierno estatal y al 

Tribunal Unitario Agrario del Distrito 12 que dicten el fallo que prometieron para 

resolver el conflicto que mantienen comuneros con la cabecera municipal que en 

los últimos meses ha dejado enfrentamientos armados en la zona de La 

Montaña. Este martes en conferencia de prensa en Chilpancingo, el presidente 

de los Bienes Comunales Alacatlatzala, Cenaido Cano Galindo recordó que el 

10 de junio funcionarios del gobierno estatal y el juez del tribunal agrario se 

comprometieron a dictar la sentencia para resolver el conflicto entre los dos 

núcleos agrarios de Malinaltepec que disputan alrededor de tres mil 200 

hectáreas desde el 1978. De acuerdo a Cenaido Cano, el núcleo comunal de 

quien tiene la posesión de las tierras bajo un título villerelan y Alacatlatzala es 

acusan a los pobladores de Malinaltepec de intentar de quitar sus tierras, desde 

hace más de 50 años y este mes de mayo comenzaron nuevamente a 

incursionar armados. 
 

 

 

 

 



 

A diario, México, EU y Canadá comercian 300 

mdd en productos agroalimentarios 

 

Martes 07 julio 2020 / Héctor Usla 

Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 

señaló en conferencia de prensa que la entrada en vigor del Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) ayudará a reactivar la actividad 

económica y a incrementar el dinamismo del sector agroalimentario en México y 

en la región de Norteamérica. 

“El intercambio comercial agropecuario, pesquero y acuícola entre las tres 

naciones representa alrededor de 300 millones de dólares diarios y, el año 

pasado, este tipo de comercio ascendió a 107 mil millones de dólares”, dijo. 

Señaló que esta nueva etapa para el sector agropecuario y pesquero nacional 

es la oportunidad de trabajar en conjunto en el propósito de integrar el mercado 

norteamericano en forma complementaria, respetando las particularidades de 

cada país e incrementar las exportaciones mexicanas a Estados Unidos y 

Canadá, con mayor oferta de productos nacionales. 

“Debemos continuar con esta alianza positiva entre los tres países, se requiere 

que prevalezcan reglas claras, respeto mutuo, reconocimiento a las medidas 

sanitarias y evitar obstáculos al comercio”, detalló. 

El titular de la Sader añadió que el acuerdo comercial ampliará la inversión hacia 

una agricultura más productiva y sustentable, por lo que se contribuirá a 

garantizar la seguridad alimentaria en el país. 

“(Con ayuda del T-MEC) se crearán empleos en el medio rural, se desarrollarán 

capacidades entre productores y trabajadores, y se promoverán oportunidades 



para nuevos productos, sobre todo provenientes de zonas marginadas, como la 

región sur sureste de México”, aseveró. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Ante T-MEC, solicitan a López Obrador prohibir 

los OGM 

 

Martes 07 julio 2020 / Carolina Gómez Mena 

En el contexto de la entrada en vigor del T-MEC, organizaciones campesinas y 

sociales, aglutinadas en el Grupo en Defensa de la Diversidad Agrícola y la 

Comida Mexicana contra los Organismos Genéticamente Modificados (OGM) 

solicitaron al presidente Andrés Manuel López Obrador emita un decreto para 

prohibir los OGM en todo el país, conforme a compromiso de campaña, así como 

lo ha expuesto en diversas declaraciones. 

En una carta firmada por 80 agrupaciones, entre ellas Agricultura Regenerativa, 

Campaña Nacional sin Maíz no hay País, Asociación Nacional de Empresas 

Comercializadoras de Productos del Campo (Anec), Carnaval del Maíz y el 

Sindicato de Trabajadores del Inca Rural, recuerdan que hace un año hicieron la 

misma petición, pero no tuvieron respuesta, lo cual les “preocupa” y esperan que 

esta nueva misiva tenga eco. 

Detallan que quienes realizan la petición “trabajamos en varios ámbitos, 

capacitamos, fomentamos la producción agroecológica de alimentos, 



protegemos la diversidad agrícola , la salud human y ambiental y los derechos 

humanos”. 

Recuerdan que como parte de la Demanda de Acción Colectiva contra el maíz 

transgénico en México, el poder judicial otrogó una “medida cautelar que prohibe 

a la Sader y a la Semarnat emitir permiso de siembra de OGM de maíz en todo 

el pais desde septiembre de 2013”. 

Indican que aunque se haya promulgado la Ley de Fomento y Protección del 

Maíz Nativo, “la indefinición en cuanto a la protección de todo el territorio nacional 

contra los OGM pone en grave peligro la integridad del sector primario en el 

país”,e llo debido a la entrada en vigor del T-MEC , que “obliga a México a 

adherirse a UPOV 91, que haría ilegal guardar e intercambiar semillas, para 

forzar a los campesinos a comprarlas, principalmente a corporaciones 

transnacionales”. 

En esta segunda petición entregada a inicios de julio, un año después de la 

primera el 30 de junio de 2019, reiteran que este decreto protegerá a productores 

del campo, a las semillas nativas y la diversidad agrícola, indispensables para 

que México vuelva a ser autosuficiente en alimentos. 

Las demandas son la “la prohibición de emitir permisos de liberación de OGM 

sea experimental, piloto o comercial en territorio mexicano, incluidos los 

obtenidos con nuevas técnicas como edición genética o mutagénesis”. 

Además piden que a fin de evitar la liberación y distribución de granos viables de 

OGM de maíz y de otras especies de las que México es centro de origen, “sólo 

se permitirá la importación de granos y semillas de países que no siembren 

OGM, y en caso de que eso no sea posible en el corto plazo, sólo se autorizará 

importar granos con un certificado de que han sido esterilizados en el país de 

origen y semillas certificadas sin OGM”. 

También exigen “implementar el compromiso de Diconsa de no distribuir granos 

de maíz importados en sus más de 25 mil tiendas y almacenes” y la publicación 

mensual por la Sader- Senasica y Semarnat-Inecc de los resultados de sus 

análisis de detección de OGM en México y de los obtenidos en centros públicos 

de investigación sobre presencia de ADN genéticamente modificado y sus 

efectos en la salud humana y ambiental”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Necesario acuerdo para nuevo modelo 

económico del campo: CNPA-MN 

 

Martes 07 julio 2020 / Carolina Gómez Mena 

El movimiento campesino El Campo es de Todos, aseguró en México, “no existe 

una política que asegure mayores derechos laborales a los trabajadores 

agrícolas; no existe una política agropecuaria, forestal o pesquera de fomento a 

la producción, productividad, investigación, transformación y comercialización 

porque la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) se convirtió en 

dispersora de tarjetas plásticas con dádivas y en un cascarón para pequeños y 

medianos agricultores”. 

Al participar en el Foro Hacia un Acuerdo Nacional para enfrentar la crisis, 

Wilfrido Hernández Jarquín de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala 

Movimiento Nacional (CNPA-MN) señaló que el gobierno “abandonó su papel 

rector en política agropecuaria, procura la dádiva y dejó al mercado como rector 

de los procesos productivos en el país”. 

Por ello consideró que “la estrategia gubernamental nos aleja de la 

autosuficiencia alimentaria, profundiza la importación de alimentos y nos 

conduce a una crisis de producción de alimentos, así como de derechos 

humanos, situación que se agrava con la pandemia del COVID-19 y el T-MEC”. 

En representación de El Campo es de Todos, Hernández Jarquín, afirmó que las 

condiciones del país exigen llegar a un “acuerdo de unidad para construir un 

nuevo modelo de desarrollo económico para el campo”, con justicia, inclusión 

social, equidad, democracia y prosperidad con base en una “nueva relación” 

entre gobierno, la sociedad, los mercados y la naturaleza. 

“Hacemos un llamado al Estado mexicano a asumir su papel rector en la 

conducción de la producción agropecuaria, forestal y pesquera, para garantizar 



la alimentación de la población, así como para alcanzar la soberanía alimentaria 

ante el embate del T-MEC (antes TLCAN)”. 

Dijo que existe preocupación en el medio rural de que no consolide una política 

de financiamiento real pues han anunciado la creación de FINAGRO que resulta 

de la fusión de cuatro instituciones: FIRCO, FOCIR, AGROASEMEX y Financiera 

Nacional de Desarrollo, pero hasta el momento no hay nada concreto. 

“Se sabe que se busca incluir a 5.5 millones de pequeños productores, meta muy 

ambiciosa cuando de 2001 a 2018 solo bancarizó a 200 mil productores, con 

esto el Estado busca suplir los mínimos subsidios al sector mediante créditos, 

sin embargo solo del 10 por ciento de productores que reciben algún tipo de 

financiamiento y del total de financiamiento solo el 15 por ciento lo recibió de la 

Financiera Nacional de Desarrollo, lo cual indica que es mínimo su efecto en el 

fomento a la producción”. 

Sostuvo que 25 por ciento de productores obtiene su fuente de financiamiento 

de quienes les van a comprar la producción; el 23 por ciento de Cajas de Ahorro 

y solo el 15 por ciento lo obtuvo de la Financiera Nacional de Desarrollo, mientras 

que un 13 por ciento provino de las empresas o proveedores de insumos, el 11 

por ciento de algún banco, el seis por ciento de amigos o conocidos y otro seis 

por ciento de otras fuentes. 
 

 


